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Таза Қазақстан:
Алматинец  
Юсуф Гусейнов 
показывает  
пример бережного 
отношения  
к своему двору

Личность:
Ветеран 
ВОВ Виктор 
Изюмников 
отметил  
100-летний  
юбилей

Цифровизация:
В мегаполисе 
обсудили  
техинновации  
и применение ИИ

Стр. 7

ЦЕНТРАЛЬНАЯ 
ПЛОЩАДЬ

В Алматы 
рассказали  
о деятельности  
по защите женщин 
от насилия

На площадке Региональной 
службы коммуникаций города 
проинформировали о работе 
группы по защите женщин от 
насилия за 10 месяцев 2024 
года. На встрече выступи-
ли председатель правления 
объединения юридических 
лиц «Союз кризисных цен-
тров» Зульфия Байсакова и 
старший инспектор подразде-
ления по защите женщин от 
насилия Управления полиции 
Алмалинского района майор 
Айгерим Куласбекова.
В ходе брифинга Зульфия 
Байсакова отметила важность 
комплексного подхода в борь-
бе с насилием в отношении 
женщин.
– Это не только задача право-
охранительных органов, но и 
общая ответственность обще-
ства. Необходимо формировать 
культуру нулевой терпимости к 
бытовому насилию, усиливать 
роль семьи и поддерживать 
женщин, оказавшихся в слож-
ных жизненных ситуациях. 
Совместно с кризисными цен-
трами, неправительственными 
организациями и госорганами 
мы продолжаем активную 
работу, направленную на про-
филактику и помощь постра-
давшим, – отметила она.

(Окончание на стр. 3)

Нулевая 
терпимость

ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства 
заслушал доклады 
министров обороны  
и внутренних дел

Руководитель оборонного ведом-
ства Руслан Жаксылыков проин-
формировал Президента о резуль-
татах боевой подготовки войск, 
осенней призывной кампании, 
мерах по укреплению дисциплины 
и безопасности воинской службы, 
а также повышению социального 
статуса и денежного довольствия 
военнослужащих.
Особое внимание было уделено 
вопросам поэтапного повыше-
ния боевого потенциала армии 
и новым подходам к подготовке 
войск. Руслан Жаксылыков доло-
жил о ходе исполнения государ-
ственного оборонного заказа, 
поступлении в войска новых 
образцов техники и вооружения, 
включая беспилотные авиацион-
ные системы и комплексы радио-

электронной борьбы. Речь также 
шла о модернизации боевых 
машин, средств связи, рациона-
лизаторской работе и развитии 
военной инфраструктуры.
Касым-Жомарт Токаев отметил 
важность деятельности казахстан-
ского миротворческого контингента 
на Голанских высотах под эгидой 
ООН.

По итогам встречи Верховный 
главнокомандующий Касым-
Жомарт Токаев поставил перед 
министром конкретные задачи 
по активизации взаимодействия 
с отечественными оборонными 
предприятиями, развитию терри-
ториальной обороны, Сил специ-
альных операций и усилению 
социально-правовой работы.

Во время встречи с министром вну-
тренних дел Касым-Жомарт Токаев 
был проинформирован о крими-
ногенной обстановке в стране. Как 
доложил Ержан Саденов, с начала 
года отмечается снижение преступ-
ности. Количество уголовных пра-
вонарушений уменьшилось на 5,5 
тысячи, в том числе преступлений 
– почти на 10 тысяч.

Министр сообщил о реализа-
ции в стране принципа «Закон и 
Порядок», мерах по обеспечению 
«нулевой терпимости» к правона-
рушениям и их профилактике.
Касым-Жомарт Токаев дал ряд 
поручений по дальнейшему повы-
шению уровня правопорядка и 
общественной безопасности в 
стране.

МЕГАПОЛИС

Школа века
Аким Алматы Ерболат Досаев принял участие в праздновании 100-летнего юбилея гимназии № 12

12+

На торжественном мероприятии также присутствовал министр просве-
щения РК Гани Бейсембаев, известные выпускники школы, представи-
тели общественности и культурные деятели. В честь векового юбилея 
специализированной гимназии № 12 им. Ш. Уалиханова во Дворце 
Республики состоялся праздничный концерт и выставка «Школа века».
Выпускники собрались еще до начала мероприятия. Они наперебой 
делились своими воспоминаниями и отмечали, что их переполняет 
чувство гордости за свое учебное заведение. Гости с букетами в руках 
приветствовали учителей и руководство школы. Затем все зашли в 
концертный зал.
Глава мегаполиса Ерболат Досаев, приветствуя собравшихся, поздра-
вил их со знаменательной датой и зачитал приветственную телеграм-
му от Президента Касым-Жомарта Токаева.
«Легендарная школа была единственным учебным заведением в городе 
Алматы, где обучали детей на казахском языке. По истине, судьба наше-
го родного языка в прошлом веке тесно связана с историей этой школы. 
Несмотря на трудности того времени, учителя гимназии внесли огром-
ный вклад в сохранение традиций национальной педагогики и воспи-
тание целого поколения интеллигенции. Тысячи выпускников гимназии 
неустанно трудились на благо развития нашей страны. Среди них немало 
выдающихся личностей, ставших гордостью нашего народа», – говорит-
ся в обращении Главы государства.

(Окончание на стр. 3)
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ПРЕЗИДЕНТ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Внимание социальной политике
Касым-Жомарт Токаев принял министра труда и социальной защиты населения Светлану Жакупову

Глава государства заслу-
шал доклад о проводимой 
работе и планах по развитию 
социально-трудовой сферы в 
Казахстане.

Президенту были пред-
ставлены новые подходы к 
предоставлению адресной 
социальной помощи. Эти 
меры направлены на повы-
шение адресности и опера-
тивности социальной под-
держки.

Светлана Жакупова сооб-
щила, что с 1 января 2025 
года вводится лицензирова-
ние с подушевым финанси-
рованием центров оказания 
специальных социальных 
услуг. Для этого разработа-
ны профессиональные стан-
дарты и обучающие модули. 
В рамках Концепции инклю-
зивной политики до 2030 
года внедряется переход к 
социально-правозащитной 
модели инвалидности.

В Кабмине велось обсуждение 
задач в сфере АПК и цифровиза-
ции ряда секторов, сообщили в 
пресс-службе правительства.

На рабочем совещании по вопро-
сам внедрения цифровых техноло-
гий в сферы образования, здравоох-
ранения, налогового и таможенного 
администрирования изучен опыт 
цифровых решений.

На примере пилотного внедре-
ния ваучерного финансирования 
дошкольных организаций и проекта 
«Социальный кошелек» рассказано 
о доступе к госзаказу учреждений 
дошкольного образования. Новин-
ка предоставит родителям возмож-
ность самостоятельного выбора дет-
сада и обеспечит прозрачность этого 
процесса.

Проект апробировали в детсадах 
ряда городов. В Таразе более 23 тыс. 
детей старше двух лет, ждавшие в 
очередях несколько лет, были обе-
спечены местами. Ранее не получав-
шие госзаказ 19 детсадов включены 
в перечень. За два месяца сэконом-
лено 600 млн тенге из бюджета за 
счет финансирования по факту посе-
щения детей. В Туркестане за две 
недели реализации проекта выда-
но 740 ваучеров, очереди в детса-
ды практически исчезли. Хорошие 
результаты имеются и в Шымкенте. 

К проекту «Социальный коше-
лек» подключено 726 государствен-
ных аптек, функционирующих 
при поликлиниках. Обработано и 
выдано 947 тыс. рецептов, или 50%. 
Проект для поддержки бесплатно-
го питания детей соответствующих 
категорий работает в 215 школах. 
В 2025 году планируется распреде-
лять спортивные и творческие зака-
зы, путевки в лагеря отдыха.

Была представлена информация 
о маркировке лекарств. Проведена 
интеграция учетных систем более 
5,5 тыс. субъектов. Промаркировано 
88,5 млн препаратов, мониторинг их 
движения ведется от производителя 
до конечного потребителя.

На совещании премьер Олжас Бек-
тенов отметил, что внедрение циф-
ровизации нацелено на исключение 
приписок, борьбу с теневой эконо-
микой, повышение эффективности 
оказания госуслуг жителям и расхо-
дования бюджетных средств. 

Полезные технологии
Цифровые проекты дадут бой припискам и теневой экономике

Президенту было доложе-
но о мерах содействия заня-
тости. По словам министра, 
в 2024 году трудоустроено 
свыше 804 тыс. человек, 
включая более 200 тыс. 
молодых людей. Почти 

девять тысяч граждан, в том 
числе лица с инвалидностью 
и родители детей с особыми 
потребностями, получили 
гранты на реализацию биз-
нес-идей.

Глава государства был 
проинформирован об Инно-
вационном навигаторе про-
ектов, разработанном для 
повышения эффективности 
государственных инвести-
ций и качественного плани-

лены задачи по определению объе-
ма и источников финансирования, 
привлечению к работе высококва-
лифицированных специалистов, 
созданию материально-технической 
базы. 

Глава института Алибек Базар-
галиев отметил, что ведущие коне-
воды проведут обследование казах-
ских племенных лошадей по всей 
стране, затем будет составлен план 
возрождения пород лошадей. По 
предварительным расчетам, эта 
работа займет не менее пяти лет. 
Институт коневодства и кормопро-
изводства оставляет часть прежней 
деятельности по растениеводству 
для обеспечения коневодства сба-
лансированными кормами.

На совещании заслушали ситуа-
цию с ТОО «Қазақ тұлпары». На кон-
ном заводе, специализирующемся 
на разведении костанайской поро-
ды лошадей, осталось меньше сотни 
голов племенных лошадей. Этой 
численности очень мало для разведе-
ния и популяризации данной поро-
ды скакунов. Остро стоит вопрос 
конюшен и условий содержания и 
разведения благородных животных. 
Эти вопросы также будут решаться 
в рамках единой политики сохра-
нения казахских пород лошадей 
института коневодства с привлече-
нием частных инвестиций. Учиты-
вая, что костанайская порода лоша-
дей – верховая, скаковая, в будущем 
на базе ТОО «Қазақ тұлпары» пла-
нируется создать 
конноспортив-
ную школу.

На совеща-
нии отмечено, 
что в Казахста-
не разводится 
13 пород лоша-
дей различных 
н а п р а в л е н и й. 
Ученые-селек-
ционеры вместе 
с селекционера-
ми-практиками 
вывели получив-
шие широкую 
известность оте-

чественные породы лошадей, такие 
как костанайская – верхово-упряж-
ного направления, а кушумская и 
мугалжарская – мясо-молочного 
направления. 

Возврат активов 
По информации правительства, 

продолжены шаги по реализации 
социально значимых проектов в 
регионах страны за счет средств 
из Специального государственного 
фонда в рамках Закона «О возврате 
государству незаконно приобретен-
ных активов».

На днях принято решение о выде-
лении двух миллиардов тенге на 
строительство школы на 150 мест в 
с. Жамансор Кызылкогинского рай-
она Аты раус кой области. Сегодня в 
селе есть только начальная школа 
на 60 мест, расположенная в при-
способленном здании. Детей старше 
10 лет родители вынуждены возить 
за 60 км в школу-интернат села Дос-
сор Макатского района или другие 
поселки. Теперь по итогам реализа-
ции проекта будут созданы условия 
для качественного обучения детей 
в соответствии с требованиями и 
санитарными нормами.

Ранее Кабмином приняты решения 
о выделении средств для реализации 
проектов по строительству соцобъ-
ектов в ряде регионов, в том числе 
тренировочного центра для людей с 
особыми потребностями в Алматы, о 
чем уже писала «Вечёрка».

Азат ЗАКИЕВ

рования. Система анализи-
рует и прогнозирует потреб-
ность в кадрах, а также 
обеспечивает координацию, 
контроль качества и мони-
торинг эффективности про-
ектов. С помощью платфор-
мы уже отслеживаются 755 
инвестиционных проектов 
общей стоимостью 33 трлн 
тг. В рамках их реализации 
запланировано создание 
до 150 тыс. рабочих мест. 
Навигатор также позволит 
исключить недобросовест-
ных поставщиков, не обла-
дающих необходимыми тру-
довыми ресурсами.

Министр также рассказала о 
работе Цифровой карты трудо-
вых рисков, которая помогает 
предотвращать трудовые кон-
фликты.

Касым-Жомарт Токаев 
дал ряд поручений по совер-
шенствованию социальной 
политики и повышению 
эффективности мер в соци-
ально-трудовой сфере.

Помощь бизнесу
По проблеме цифровизации нало-

гового, таможенного администриро-
вания, планирования и исполнения 
бюджета представители Минфина 
доложили о реализации проекта 
«Онлайн-бюджетный мониторинг». 
Он нацелен на прослеживаемость 
исполнения госбюджета, усиление 
контроля за эффективным плани-
рованием и расходованием. Теперь 
в автоматическом режиме проходят 
обработку более 150 млн платежей. 
Анализируются и принимаются 
превентивные меры в части риско-
вых платежей. Это позволило вер-
нуть в бюджет более четырех мил-
лиардов тенге.

Для перераспределения гос-
имущества и экономии бюджета в 
пилотном режиме запущен сервис 
Tapsyru. Он позволяет организа-
циям формировать единый реестр 
невостребованного имущества с 
дальнейшим упрощением процеду-
ры передачи с баланса на баланс 
и механизма совместных договоров. 
В платформе уже зарегистрированы 
721 участник и более 313 тыс. акти-
вов.

В 2025 году планируется к запуску 
портал «Единый личный кабинет 
предпринимателя», который объе-
динит доступ к личным кабинетам 
информационных систем Минфина. 
Единый интерфейс направлен на 
решение проблемы разрозненности 
сервисов и дублирования данных. 
Он значительно упростит процессы 
управления бизнес-ситуациями и 
взаимодействия госорганов и пред-
принимателей.

Возродить скакуна
В Кабмине также обсуждены про-

блемы сохранения и возрождения 
казахских пород лошадей. Эти зада-
чи поставлены перед Институтом 
коневодства и кормопроизводства. 
Главные цели – сохранение и совер-
шенствование генофонда казахских 
пород наряду с научно-практи-
ческой координацией селекцион-
но-племенной работы коневодства. 
На ближайшую перспективу постав-
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Сегодня трудно представить масштабное 
событие, происходящее в социуме, без 
участия в нем добровольных помощников. 
Волонтерская деятельность имеет огром-
ное практическое значение при проведении 
общественно значимых мероприятий, будь 
то выставка, спасательная операция, орга-

низация крупных соревнований, проекты 
экологического характера и т.д.

В минувшие выходные в Алматы состо-
ялся слет волонтерских организаций 
Казахстана и России, на котором были 
обозначены роль и значимость волонтеров 
в жизни общества и помощи государствен-

ным институтам.
В открытии мероприятия приняли 

участие министр культуры и инфор-
мации РК Аида Балаева, заме-
ститель начальника Управления 
Президента Российской Федерации 
по межрегиональным и культурным 
связям с зарубежными странами 
Антон Рыбаков, а также представи-
тели волонтерских движений обеих 
стран.

Аида Балаева поздравила при-
сутствующих с приближающимся 
Международным днем волонтера 
(5 декабря), отметив важность пар-
тнерства государства с волонтер-
ским сообществом.

– Президент Казахстана Касым-

Особая 
значимость 

Продуктивное сотрудничество – главная задача волонтерских 
сообществ

Жомарт Токаев уделяет большое внимание 
деятельности волонтеров. Сегодня можно 
с уверенностью сказать, что добровольче-
ские движения Казахстана и России стали 
созидательной силой и являют собой 
наглядный пример самоорганизации граж-
дан, укрепляя связи между людьми, наро-
дами и помогая решать важные социаль-
ные проблемы, – сказала министр.

Аида Балаева напомнила, что по инициа-
тиве Главы государства 2020 год был объ-
явлен в Казахстане Годом волонтерства, 

что придало мощный импульс доброволь-
ческому движению.

В нашей стране насчитывается свыше 
240 тысяч волонтеров, работают более 740 
организаций и свыше тысячи инициатив-
ных групп.

В завершение министр инициировала 
предложение провести в 2025 году совмест-
ные экологические акции, выставки, семи-
нары и конференции, посвященные актуа-
лизации действий в защиту природы.

Жомарт БАЙБОСЫНОВ 

Фото Самата ХУСАЙНОВА

Казахская академия питания 
и общественный фонд «Әділдік 
және Өркендеу» подписали 
меморандум о сотрудничестве, 
направленный на развитие и 
внедрение новых стандартов 
питания в учебных заведени-
ях Казахстана. Главной целью 
проекта является улучшение 
качества питания учащихся и 
внедрение принципов здорово-
го рациона. 

Документ, подписанный 
руководителями обеих орга-
низаций, предполагает разра-
ботку научно обоснованных 
рекомендаций и стандартов 
питания, которые будут спо-
собствовать улучшению здо-
ровья школьников. В рамках 
меморандума предусмотре-
ны проекты, направленные 
на повышение прозрачности 
системы питания. Эти меры 
помогут обеспечить учеников 
питательными, безопасными 
продуктами, которые отвеча-
ют самым высоким стандар-
там качества.

Руководитель Казахской ака-
демии питания Алмаз Шарман 
подчеркнул важность этого 
сотрудничества для здоровья 
будущего поколения. Он отме-
тил, что питание в школьные  
годы оказывает значительное 
влияние на физическое и пси-
хоэмоциональное развитие 

детей, что, в свою очередь, 
способствует их успешной 
учебе и социализации.

– Наша задача – сделать 
питание в учебных заведениях 
полноценным и сбалансирован-
ным. Мы стремимся обеспечить 
детей необходимыми витами-
нами и микроэлементами и 
привить им культуру правиль-
ного выбора пищи. Совместно 
с фондом «Әділдік және 
Өркендеу» надеемся внедрить 
научно обоснованные подходы 

к питанию и провести просвети-
тельские кампании среди роди-
телей и педагогов, – отметил 
Алмаз Шарман.

Мирас Байсеитов, руково-
дитель алматинского фили-
ала фонда «Әділдік және 
Өркендеу», пояснил, что мемо-
рандум откроет возможности 
для реализации программ по 
контролю качества продуктов 
и повышению прозрачности в 
системе питания. 

– Мы стремимся обеспечить 
школьников полезной и безо-
пасной пищей. Важно, чтобы 
продукты, которые поступают 
в учебные заведения, были 
высокого качества и соответ-
ствовали всем стандартам 
безо пасности. Мы уверены, что 
меморандум, который мы под-
писали с Казахской академией 
питания, станет важным шагом 
в реализации этих целей, – 
отметил Мирас Байсеитов.

После подписания мемо-
рандума состоялась встре-
ча с членами общественно-
го фонда, включая Нуржан 
Мухамеджанову, Асета Оналбая 
и Алию Турарбекову. Участники 
обменялись идеями и опреде-
лили приоритетные шаги для 
реализации проекта.

Отмечается, что совместная 
работа фонда и академии ста-
нет важным вкладом в обеспе-
чение качественного и безопас-
ного питания для школьников 
Казахстана, что будет способ-
ствовать укреплению их здоро-
вья и благополучия.

Аружан ТОКТАМЫСОВА

Нулевая 
терпимость 

(Окончание. Начало на стр. 1)
По данным полиции, за 10 месяцев т.г. в 

Алматы зарегистрировано 7705 преступлений 
в отношении женщин, что на 8,1% меньше, 
чем за аналогичный период прошлого года.

Айгерим Куласбекова рассказала о мерах, 
предпринимаемых полицией для снижения 
уровня насилия.

– В текущем году мы усилили работу по 
профилактике семейно-бытового насилия. 
На учет поставлено более 6800 человек, 
вынесено свыше 6200 защитных предписа-
ний. Важно отметить, что меры включают 
не только пресечение правонарушений, но 
и помощь пострадавшим, а также работу с 
агрессорами. В рамках пилотного проекта 
«Партнерство – как инструмент профилакти-
ки бытового насилия» 105 абьюзеров были 
направлены на психокоррекционные про-
граммы, – рассказала Айгерим Куласбекова.

Особое внимание уделяется информаци-
онно-разъяснительной работе. В 2024 году 
проведено 160 лекций, тренингов и встреч в 
учебных заведениях и организациях города, 
участие в которых приняли более 1000 жите-
лей. На городских билбордах размещены 
социальные ролики и лозунги, призывающие 
к борьбе с насилием в семье, а также сохра-
нению семейных ценностей.

Кроме того, инспекторами по защите жен-
щин от насилия оказана консультативная 
помощь 776 женщинам. В кризисные центры 
направлено 150 женщин, 45 из них вместе с 
детьми получили приют в кризисном центре 
«Жан-Сая», девять – нашли поддержку в 
приюте «Дом мамы».

Завершая брифинг, Зульфия Байсакова 
подчеркнула необходимость совместных уси-
лий для борьбы с бытовым насилием:

– Только слаженная работа всех субъектов 
профилактики – от полиции до гражданского 
общества – позволит снизить количество 
преступлений и создать безопасные условия 
для женщин. Наше будущее – это здоровые 
семьи, основанные на уважении и взаимо-
понимании.

Работа по профилактике бытового насилия 
в Алматы будет продолжена с акцентом на 
активное вовлечение гражданского общества 
и внедрение международного опыта, вклю-
чая методику оценки риска ODARA.

Самира САРМАНОВА

Больше витаминов 
В Алматы рассказали о грядущих переменах в сфере школьного питания 

Школа века 
(Окончание. Начало на стр. 1)

– Наша гимназия всегда будет стремить-
ся к высоким стандартам и инновациям, 
поддерживая традиции и прививая любовь 
к учебе, – сказала заместитель директора 
по учебной работе Жанат Бекжанова.

Заведующая кабинетом Р. Нуртазиной 
гимназии, педагог-мастер Айжан 
Нусупбекова считает, что работать в школе 
со столетней историей – большая приви-
легия.

– В 1970-е годы, когда директором 
стала Рафика Нуртазина, она своим упор-
ством добилась того, чтобы учрежде-
нию выделили собственное здание. Для 
меня гимназия всегда казалась недосяга-
емой, считаю, что в ней должны работать 

только лучшие учителя, – сказала Айжан 
Нусупбекова.

Окончившая школу 23 года назад алма-
тинка Жулдызай Аханбаева благодарна 
педагогам за знания английского и немец-
кого языков.

– Моя мама проходила здесь практику, а 
теперь в ней учатся мои внуки. Считаю, что 
гимназия № 12 – бренд не только Алматы, 
но и всего Казахстана, – добавила еще 
одна горожанка Толкын Нуржанова.

Учитель русского языка Айгуль Токабаева 
работает в гимназии с 1999 года, в ней же 
учатся и ее дети.

– В этих стенах учились представители 
казахского светского общества, что моти-
вирует подрастающее поколение стать 

такими же достойными гражданами нашей 
страны, – отметила она.

Гимназия № 12 образована 22 октября 
1924 года как краевая опытно-показатель-
ная школа. В 1936 году именно она поло-
жила начало системе полного среднего 
образования в республике. Важный пери-
од в истории гимназии связан с именем 
Героя Социалистического труда, заслужен-
ного учителя Рафики Нуртазиной, которая 
была директором 15 лет. 

В 1972 году учебное заведение первым 
в республике внедрило углубленное изу-
чение английского языка, что способство-
вало подготовке специалистов со знанием 
трех языков.  

Асель ТАШИБАЕВА
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МНЕНИЕ

«Келешек» – 
вклад 

в будущее
Венера ЖАНАЛИНА, 

эксперт по финансам:

– 15 ноября 2024 
года пресс-служба 
Министерства науки и 
высшего образования 
информировала о раз-
работке Единой добро-
вольной накопительной 
системы «Келешек». 
Это один из инструмен-
тов исполнения пору-
чения Главы государ-
ства от 1  сентября 2023 года, озвученного в 
Послании народу Казахстана «Экономический 
курс Справедливого Казахстана». Программа раз-
работана для того, чтобы предоставить родите-
лям возможность накопить средства на обучение 
детей в нашей стране или за рубежом. 

Основная модель «Келешек» реализуется в 
рамках действующей площадки Государственной 
образовательной накопительной системы 
(ГОНС). С 2013 года в рамках ГОНС уже открыто 
более 77 тысяч банковских вкладов и догово-
ров страхования. Отличие «Келешек» от уже 
существующих депозитов на образование Aqyl 
и страховых договоров в рамках ГОНС состоит 
в том, что государство предоставляет старто-
вый образовательный капитал детям, которым 
в текущем календарном году исполнилось 5 лет. 
Это 60 МРП (221 520 тенге) и для детей-сирот 
120 МРП (443 040 тенге). При этом каждый год 
производится выплата государственной премии 
в размере пяти процентов  для всех детей, семи  
процентов – для детей из социально уязвимых 
слоев населения.

Счета «Келешек» можно открыть в банках вто-
рого уровня и страховых компаниях, являющих-
ся участниками программы. В настоящее время 
активными партнерами в сфере ГОНС являются: 
«Отбасы банк», «Народный Банк», Jusan Banк, 
«Нурбанк» а также «ВТБ Банк». Кроме того, 
с внедрением «Келешек» также будут рабо-
тать Bank RBK, Евразийский банк, Bereke Bank и 
Национальный оператор «Казпочта». Кроме того, 
в рамках ГОНС осуществляется сотрудничество с 
пятью страховыми компаниями

«Келешек» предусматривает участие родителей 
в выстраивании траектории обучения детей и 
тем самым формирует у них культуру денежных 
накоплений. Минимально родители после откры-
тия счетов должны вносить 12 МРП для детей из 
социально уязвимых слоев населения и 24 МРП 
для остальных. В случае учебы на гранте средства 
можно использовать на получение иного обра-
зования, перевести третьему лицу, продолжить 
накопления либо использовать их на жилье, а 
также получить накопленные средства при усло-
вии предоставления документа об образовании. 
Вариантов, как видите, достаточно. 

При минимальных взносах (1 МРП в месяц) 
к 18-летию ребенка можно накопить свыше 
3,3  миллиона тенге. Таким образом, по програм-
ме родители могут открыть либо депозит в банках 
второго уровня, либо заключить договор страхо-
вания со страховой компанией. У каждого вариан-
та есть свои особенности, в этом вопросе всегда 
можно проконсультироваться у специалистов.

В целом «Келешек» – это хороший инструмент, 
который позволяет аккумулировать накопленные 
родителями средства с учетом стартового обра-
зовательного капитала от государства, ежегодной 
государственной премии, инвестиционного дохо-
да (вознаграждения банков), а также накоплений, 
сформированных в рамках проекта «Нацфонд 
– детям». В итоге это предоставит возможность 
детям получить качественное образование либо 
улучшить жилищные условия.

Напоследок несколько советов родителям: 
важно выбрать валюту, в которой вы будете дер-
жать накопления, а также делать взносы регуляр-
но. Договоры страхования позволяют выбирать 
валюту, банковские депозиты – нет. Кроме того, 
при грамотном подходе к накоплениям следует 
рассчитать сумму, исходя из стоимости обучения 
в выбранном вузе. Чем выше стоимость, тем 
больше должны быть ежемесячные взносы.

Министр энергетики РК Алмасадам 
Саткалиев сообщил в Мажилисе, что за 
10 месяцев текущего года объем добычи 
нефти составил 73,5 млн тонн. Как пере-
дает пресс-служба Парламента, на пра-
вительственном часе депутаты высказа-
ли озабоченность снижением объемов 
добычи сырья.

По информации Минэнерго, прогноз 
добычи нефти на текущий год состав-
ляет 88,4 млн тонн. Вместе с тем сни-
жение добычи по сравнению с планом 
связано с проведением капитальных 
ремонтов на крупных месторождениях  
Тенгиз и Кашаган. Также повлияли вне-
плановые остановки на месторождении 
Карачаганак и ограничения приема газа 
Оренбургским ГПЗ.

– Казахстан участвует в Соглашении 
ОПЕК+. Для нас, как и других стран, 
установлены определенные обязатель-
ства на 2024 год. Выполнение условий 
соглашения необходимо для поддержа-
ния стабильности на мировом рынке 
нефти, – сообщил о влиянии внешнего 
фактора министр.

В нынешнем году Казахстан намерен 
поставить на экспорт 68,8 млн тонн 
нефти. Основные направления традици-
онны: КТК, Атырау – Самара, экспорт в 

Китай и через порт Актау. Заодно изуча-
ется возможность поставок нефти через 
нефтепровод Баку.

Говоря о задачах на внутреннем рынке, 
Алмасадам Саткалиев сообщил, что пла-
нируется полностью обеспечить вну-
тренний рынок бензином, авиационным 
и дизельным топливом до 2035 года, а 
также экспортировать излишки ГСМ.

Для решения этих задач разработан 
комплекс мер по увеличению выработки 
нефтепродуктов. Так, на Шымкентском 
НПЗ до 2030 года планируется удвоить 
производственные мощности с шести 
до 12 млн тонн. Для обеспечения НПЗ 
сырьем будет расширена пропускная 
способность нефтепроводов Атырау – 
Кенкияк и Кенкияк – Кумколь.

На Павлодарском НПЗ до 2026 года 
будут реализованы проекты по выпу-
ску 500 тыс. тонн зимнего дизтоплива 
и росту мощности переработки нефти 
до шести миллионов тонн в год. Далее 
мощность завода планируется довести 
до восьми миллионов тонн.

Также на Атырауском НПЗ до 2028 
года намечено нарастить мощности вто-
ричной переработки нефти с 5,5 до 6,7 
млн тонн в год, повысив долю светлых 
нефтепродуктов с 66 до 77%.

В 2024 году переработка нефти ожи-
дается на уровне 17,9 млн тонн, а к 
2032 году планируется достичь 28 млн 
тонн. Производство нефтепродуктов к 
этому времени возрастет до 23,7 млн 
тонн, что позволит полностью покрыть 
потребности внутреннего рынка и 
выйти на экспорт ГСМ, прогнозирует 
Минэнерго.

На правительственном часе мажи-
лисменами также высказаны упреки за 
медленные темпы геологоразведки.

Министр энергетики в этой связи 
рассказал о ряде планов. Так, 
«Тенгизшевройл» реализует проект буду-
щего расширения, который обеспечит 
прирост добычи нефти на 12 млн тонн в 
год. На Карачаганаке завершены работы 
по вводу дополнительного оборудования 
и реализуется проект строительства ГПЗ 
мощностью 4 млрд куб. м газа, который 
планируется к вводу в конце 2028 года. 
На Кашагане идет строительство ГПЗ 
мощностью 1 млрд куб. м газа в год.

Вместе с тем в геологоразведку по 
перспективным участкам недр до 2030 
года будет инвестировано пять миллиар-
дов долларов США, что обеспечит 11 млн 
тонн добычи нефти к 2040 году.

Данияр ГУЛАМ

В Санкт-Петербурге состо-
ялось 57-е пленарное засе-
дание Межпарламентской 
Ассамблеи СНГ с участием 
председателей палат пар-
ламентов стран-участниц. 
Как передает пресс-служба 
Сената, обсуждалась роль 
института международного 
наблюдения за электораль-
ными процессами в развитии 
демократии и электоральной 
культуры.

Возглавлявший делегацию 
из РК спикер верхней палаты 
казахстанского Парламента 
Маулен Ашимбаев подчер-
кнул, что одним из важней-
ших направлений сотрудни-
чества остается мониторинг 
проведения выборов и рефе-
рендумов.

– Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев на 
октябрьском саммите Глав 
государств СНГ в Москве 
отметил, что для нашей стра-
ны дальнейшее укрепление 
потенциала Содружества и 
повышение его роли в каче-
стве авторитетной междуна-
родной организации является 
безусловным приоритетом, 
– заявил на форуме Маулен 
Ашимбаев.

Он обозначил, что институт 
международного наблюдения 
стал важной и неотъемлемой 
частью избирательных про-
цессов на пространстве СНГ, 
способствуя повышению их 
прозрачности и открытости. 
Также участникам заседания 
было рассказано о реформах 
в общественно-политической 
жизни нашей страны, одним 
из аспектов которых стало 
более широкое участие граж-
дан в решении важнейших 
вопросов.

Одним из таких шагов 
стал референдум по стро-
ительству АЭС, где вели 
мониторинг более 40 тысяч 
национальных и 170 между-
народных наблюдателей из 
30 стран. По итогам наблю-
дения миссия СНГ отметила, 
что референдум прошел в 
свободной и открытой атмо-
сфере в соответствии с зако-
нодательством РК и между-
народными стандартами.

В рамках визита Мау-
лен Ашимбаев встретил-
ся в Москве с патриархом 
Московским и всея Руси 
Кириллом. От имени Касым-
Жомарта Токаева он вручил 
патриарху приглашение при-
нять участие в VIII Съезде 
лидеров мировых и традици-
онных религий. 

М. Ашимбаев выразил при-
знательность за всемерную 
поддержку Русской право-
славной церковью казахстан-
ского Съезда лидеров миро-
вых и традиционных религий, 
содействие укреплению гло-
бального межрелигиозного 
диалога и развитию духов-
ной дипломатии на между-
народном уровне. Он также 
отметил вклад православной 
общины республики в укре-
пление единства казахстан-
ского народа.

Спикер Сената в ходе бесе-
ды подчеркнул, что подго-
товка к VIII Съезду проходит 
в условиях непростых гло-
бальных вызовов, преодо-
ление которых требует кон-
солидации усилий духовных 
лидеров. 

– Тема VIII Съезда – 
«Диалог религий: синергия 
во имя будущего». Съезд 
будет посвящен обсуждению 
вопросов объединения уси-
лий религиозных лидеров для 
решения фундаментальных 
проблем, с которыми сегодня 
сталкивается международное 
сообщество, – сказал в ходе 
беседы Маулен Ашимбаев.

Со своей стороны, патриарх 
Кирилл поблагодарил Касым-
Жомарта Токаева за пригла-
шение на данный форум и 
отметил, что Русская право-
славная церковь поддержи-
вает усилия Казахстана по 
продвижению идей мира и 
сотрудничества между пред-
ставителями различных кон-
фессий.

Азат ЗАКИЕВ

Встречи парламентариев
Казахстанские сенаторы осуществили визит в Россию

Полностью обеспечить 
внутренний рынок

В Мажилисе доложили о развитии нефтедобычи
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В настоящее время в мегаполисе 
Единая система видеомониторинга 
(ЕСВМ) объединяет 45 тыс. видео-
камер. К концу 2025 года их общее 
количество составит 70 тыс., сооб-
щили в акимате города.

Установленные камеры наблюде-
ния позволяют благодаря приме-
нению ИИ вести контроль в режи-
ме реального времени. Согласно 
данным Департамента полиции 
Алматы, с начала текущего года с 
помощью видеокамер удалось рас-
крыть 2183 преступления, а также 
выявить более 15 тыс. нарушений 
общественного порядка, о чем уже 
писала «Вечёрка».  

Система интегрирована с базами 
данных правоохранительных орга-
нов, содержащими более 13 тыс. 
записей о лицах, находящихся в 
розыске.

– Система мгновенно уведомляет 
ситуационный центр и полицейские 
подразделения при обнаружении 
разыскиваемого лица, отправляя 
точные координаты. Это значитель-
но сокращает время реагирования 
и повышает эффективность работы 
полиции, – рассказали в Управле-
нии цифровизации Алматы.

Сегодня алгоритмы искусствен-
ного интеллекта позволяют: обна-
руживать скопления людей и ана-
лизировать их поведение, выявлять 
драки, подозрительные предметы, 
распознавать образы оружия в 
общественных местах, осущест-
влять поиск людей/автотранспорта 
по образу или фотографии, фикси-
ровать нарушения ПДД, распозна-
вать огонь и дым.

В то же время, как сообщили 
а акимате, в городе в настоящее 
время тестируются и внедряются 
новые виды видеоаналитики, кото-
рые улучшают работу местных 
служб: определение мест скопле-
ния мусора, переполненных урн и 
контейнеров, обнаружение бродя-
чих животных, изучение видеопо-
токов в общественном транспорте, 
аудиоаналитика для регистрации 
громких звуков.

В Алматы впервые в стране реа-
лизован проект «Комплексная 
система безопасности». В более 400 
государственных образовательных 
и дошкольных учреждениях уста-
новлены цифровые камеры видео-
наблюдения, видеодомофоны, тур-
никеты с функцией распознавания 
лиц, тревожные кнопками и дат-
чики пожарной сигнализации, под-
ключенные к городским службам 
экстренного реагирования, в том 
числе Центру оперативного управ-
ления ДП.

Также в настоящее время идет 
активное подключение к системе 
видеокамер частных образователь-
ных учреждений. До конца 2024 
года планируется внедрить новей-
шие системы безопасности во всех 
государственных медицинских 
учреждениях.

«Вечёрка» ранее уже сообщила, 
что для обеспечения безопасности 
дорожного движения в Алматы 
ведет мониторинг 1641 комплекс 
«Сергек», состоящий из 9034 виде-
окамер.

Как сообщил эксперт по информа-
ционной защите одной из алматин-

ских компаний IT Канат Ахметов, 
осуществляемые мероприятия про-
водятся в рамках стратегии SMART 
ALMATY, разработанной на период 
с 2020 по 2025 годы.

В рамках проекта «Безопасный 
город» системы видеомониторинга 
служат для обеспечения безопас-
ности жителей города в обществен-
ных местах, в транспорте, дворах 
и подъездах. Они также оказыва-
ют помощь правоохранительным 
органам в пресечении беспорядков, 
терактов и преступлений, слеже-
нии за дорожно-транспортной ситу-
ацией. ЕСВМ может помочь в пре-
дотвращении массовых беспоряд-
ков во время праздников и массо-
вых гуляний.

Помимо этого, ведется кругло-
суточный контроль за предприя-
тиями, допускающими несанк-
ционированные выбросы аварий-
ных химически опасных веществ, 
направляется и координируется 

работа дорожно-уборочной техники 
в период сложных погодных усло-
вий.

В качестве примера эксперт при-
вел передовые в сфере цифровиза-
ции страны. Так, в Китае действу-
ют 600 миллионов камер, а по коли-
честву камер на душу населения 
лидируют США (в 2020 году на 100 
чел. приходилось 15 камер), в Китае 
– 14, затем следуют Германия и 
Великобритания (6-7). 

– Немало граждан сетуют, что 
рост численности видеокамер, в том 
числе скрытых от внешнего взора 
ставит целью тотальный контроль 
со стороны гоусдарства, что нару-
шает права человека. В то же время 
в этих странах резко сократилось 
число тяжких и иных преступле-
ний, как и в целом нарушений 
правопорядка, – говорит о пользе 
видео камер эксперт.

Расул БАХАМОВ

Мегаполис подает пример другим регионам по уровню цифровизации

Форум «Инновации и 
человеческий капитал, как 
драйверы IT», с участием 
представителей IT-сферы 
прошел при поддержке аки-
мата Алматы и Министер-
ства цифрового развития. 
Спикеры поделились успеш-
ными проектами с приме-
нением ИИ, рассказали о 
принципах информбезопас-
ности, особенностях техно-
логического предпринима-
тельства и т.д. 

Советник министра циф-
рового развития, инноваций 
и аэрокосмической про-
мышленности Асем Болат-
жан подчеркнула важность 
интеграции новых техноло-
гий в повседневную жизнь 
казахстанцев.

Руководитель Управле-
ния цифровизации Алматы 
Олжас Жанабек указал на 
большое наличие в мегапо-
лисе активных, инициатив-
ных людей в данной сфере. 

– Алматы сегодня по 
праву можно назвать Цен-
трально-Азиатским IT-ха-
бом. В рамках города мы 
уделяем много времени 
именно развитию smart-се-
ти. В 2022 году была утвер-
ждена программа развития 
города Алматы, она состо-
ит из нескольких направ-
лений, одна из которых 
smart-сеть. Также большое 

внимание мы уделяем рабо-
те ситуационного центра 
города, в котором собрано 
порядка 70 модулей, в 30 из 
них используются элементы 
AI, что позволяет властям 
города иметь обоснован-
ные данные для принятия 
решений. Например, бла-
годаря цифровизации мы 
видим, что в определенных 
районах не хватает школ, 
медцентров. В своей работе 
мы затрагиваем и вопросы 
безопасности. Считаем, что 
цифровые технологии долж-
ны охватить все сферы мега-
полиса, – рассказал Олжас 
Жанабек. 

Он отметил, что сейчас 
технология видеоанали-
тики функционирует по 
нескольким направлениям, 
а в 2025 году планируется 
её внедрить в другие сферы.

– Цифровые техноло-
гии можно применять при 
заполняемости мусорных 
баков, система оповеще-
ния отправит данные ком-
мунальным службам, что 
позволит очищать город в 
оперативном порядке, – зая-
вил спикер.

Управление цифровиза-
ции города активно исполь-
зует возможности ИИ при 
определении неровностей и 
в дорожном полотне. Дан-
ные поступают с видеоре-

гистраторов общественного 
транспорта и карет скорой 
помощи, далее система их 
обрабатывает.

– По факту Управление 
городской мобильности, а 
также районные акиматы 
на платформе в автоматиче-
ском режиме смогут посмо-
треть, где у них неровности. 
Система хорошо показыва-
ет себя в летний и осенний 
сезоны. Сейчас будем наблю-
дать, как система будет себя 
показывать зимой. В целом 
потенциал AI огромный. 
Пока машина едет, можно 
также оценить состояние 
дорожных знаков, их изно-
шенность. При разработке 
новой концепции на следу-
ющие пять лет мы будем 
полностью фокусироваться 
на AI Power City. То есть, 
все решения в городе долж-
ны приниматься с помощью 
элементов ИИ, – подчеркну-
ла глава ведомства.

Олжас Жанабек поделил-
ся эффективными достиже-
ниями от внедрения циф-
ровых технологий. В част-
ности, нововведения косну-
лись системы оповещения 
жителей о землетрясении 
и снижения количества 
смертности на дорогах.

– В начале текущего года 
sms-рассылки доходили до 
людей достаточно долго. 

Поэтому было поручено 
создать систему для полу-
чения быстрых push-уве-
домлений жителям города 
Алматы и агломерации. 
Задача была поставлена в 
достаточно сжатые сроки, 
но мы справились. Система 
интегрирована с системой 
обнаружения землетрясе-
ний, сейчас она настроена 
на 5,5 баллов. Это делается 
для того, чтобы не сеять у 
людей панику. Кроме того, у 
нас функционирует система 
Sergek, благодаря ей смерт-
ность на дорогах уменьши-
лась на 20 %, – резюмиро-
вал спикер.

В свою очередь, представи-
тель Ассоциации по разви-
тию искусственного интел-
лекта в Казахстане Анара 
Тулеубаева подчеркнула 
важность этичного приме-
нения технологий в реаль-
ной жизни.

– Миссией ассоциации 
является улучшение усло-
вий жизни нашего общества 
через этичное и устойчивое 
развитие искусственного 
интеллекта. Очень важно 
чтобы в Казахстане был 
закон об использовании 
ИИ. Считаю, что стартапы 
должны идти через науку, 
поэтому мы поддерживаем 
научные исследования и 
разработки, – отметила она.

Операционный директор 
CerebraAI Бексултан Шаки-
мов рассказал присутству-
ющим об этапах развития 
казахстанского медицин-
ского стартапа. 

– Мы занимаемся диа-
гностикой инсульта с помо-
щью ИИ и стараемся помочь 
нашей системе здравоох-
ранения. По статистике, 
в мире каждые три мину-
ты один человек умирает 
от инсуль та или получает 
инвалидность. Помимо 
США наша компания сейчас 
открыла офисы в Узбекис-
тане и Саудов ской Аравии. 
В Казахстане около 70–80 
институци ональ ных цен-
тров, а в США их более пяти 
тысяч. Стартаперам, кото-
рые хотят развиваться, полу-
чать инвестиции, следует 
обратить внимание не только 
на Штаты, но и на ОАЭ, там 
огромное поле для возможно-
стей, – рассказал он.

Венчурный инвестор Бахт 
Ниязов ответил на вопросы 
аудитории, а также поде-
лился ценными советами 
для успешной реализации 
IT-проектов.

В программе мероприятия 
также выступили и дру-
гие представители передо-
вых компаний банковской 
сферы, IT-отрасли.

Асель ТАШИБАЕВА

На пути к умному городу 
В Алматы обсудили технологические инновации и применение ИИ

Всевидящее око
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БЮДЖЕТ НАРОДНОГО УЧАСТИЯ 

ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

27-28.11
Театр «ARTиШОК»  
(ул. Гоголя, 40)

  Спектакль  
«Ворон»
Начало в 19.00

26-27, 29.11
Театр Interius  
(ул. Абдуллиных, 38)

  Спектакль  
«Любовница»
Начало в 19.00

26.11
Театр «Бата» (ул. Макатаева, 127/3)

  Фронтовой спектакль 
«Холивар»
Начало в 19.00

более чем объективная: сквер разбили на 
территории, где проходят высоковольтные 
линии электропередачи, так что делать 
этого нельзя в целях безопасности.

– Главное было – облагородить терри-
торию, а детских и спортивных площадок 
поблизости и так хватает. Я знаю, о чем 
говорю, у меня четверо детей школьного 
возраста, – делится Гауhaр Шералиева. – 
А место, где теперь сделали парк, реаль-
но раньше внушало опасение. Некоторые 
из соседей даже переехали из-за этого. 
Зато теперь подумывают о том, чтобы 
вернуться. 

Одна из них – Гюльзира Сыдыкова.
– Конечно, мне не хотелось жить посре-

ди мусора по соседству с полчищем крыс, 

вот я и переехала, – рассказывает она. 
– Однако по-прежнему часто бываю в 
родном микрорайоне, вижу, как он преоб-
разился, и мечтаю вернуться.

От мусора и крыс, действительно, оста-
лись только воспоминания. 

– Мои дети, например, внимательно 
следят за тем, чтобы никто не мусорил. 
Наверное, смена моя подрастает – тоже 
активистами станут, – улыбается Гауhaр 
Шералиева.

Благоустройство сквера планируют 
завершить к концу года. Общая площадь 
преображенной территории – 6,9 гектара.

 Елена СОКОЛОВА 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Алматы полностью готов к 
зимнему периоду. Коммунальные 
службы города завершили соот-
ветствующую подготовку, обно-
вив парк снегоуборочной техники 
и внедрив передовые технологии 
для обеспечения безопасности и 
комфорта горожан. На базе ГКП 
на ПХВ «Алматы Тазалық» кор-
респонденту газеты «Вечерний 
Алматы» удалось ознакомиться с 
данным процессом, где внимание 
привлекли не только новейшие 
машины, но и те, кто ежедневно 
трудятся на благо города, обеспе-

чивая его чистоту и бесперебой-
ную работу в сложных условиях.

– В этом году в рамках респу-
бликанской программы «Таза 
Қазақстан» местные власти горо-
да закупили 32 единицы совре-
менного оборудования. Они спо-
собны заменить десятки людей, 
что значительно ускорит про-
цесс и повысит эффективность 
уборки, – рассказал заместитель 
директора ГКП «Алматы Тазалық» 
Ертай Касенов.

Среди новинок – Dulevo 6000 – 
это мощная подметально-убороч-

Не сам по себе, конечно, а благодаря 
жителям и акимату Алатауского района. 
Еще недавно вместо ухоженного парка 
Qarasu в одноименном микрорайоне была 
заброшенная площадка, которую горожа-
не старались обходить стороной. Еще бы, 
ведь территория представляла собой сти-
хийную мусорную свалку, куда недобро-
совестные люди выбрасывали отходы на 
радость крысам. По вечерам здесь и вовсе 
было опасно. Летом же, ко всему прочему, 
возникал риск пожаров – то и дело горел 
сухостой. По обе стороны от пустыря – 
дома. Само собой, местных жителей такая 
ситуация не просто не радовала, она их 
пугала…

Картина начала 
меняться в прошлом 
году, когда местные 
активисты пода-
ли заявку в проект 
«Бюджет народного 
участия». Ее одобри-
ли, и работа заки-
пела. День и ночь 
трудились работники 
отдела благоустрой-

ства и коммунальные службы Алатауского 
района, грузовиками вывозили мусор, 
сажали деревья и кустарники, устанавлива-
ли скамейки и опоры освещения. Работали, 
конечно, в тесном контакте с жителями, 
а особенно с одной из авторов проекта 
реконструкции Гауhaр Шералиевой.

 – Для удобства мы сразу разделили парк 
на части. Одну благоустроили в прошлом 
году, вторую заканчиваем в этом, – гово-
рит собеседница. – Приятно видеть, как в 
результате нашей совместной работы пре-
образился сквер. Например, я сама лично 
разрабатывала дизайн скульптуры у входа. 
Мне очень хотелось, чтобы наша инсталля-
ция была не похожа на те, что установлены 
в других районах города. И это получилось. 
Может быть, зная, как участок выглядел 
раньше, в это трудно поверить, но сегод-
ня к нам из центра города приезжают на 
свадебные фотосессии. Я уже не говорю о 
том, с каким удовольствием здесь гуляют 
жители микрорайона Карасу всех возрас-
тов.

Сотрудники районного акимата вмеcте 
с алатаусцами тщательно продумали про-
ект реконструкции этой зоны, учли все ее 
особенности, и теперь территория превра-
тилась в сквер, предназначенный в первую 
очередь именно для прогулок. 

– Мы всегда рады трудиться на благо 
жителей, готовы прислушиваться к идеям 
активистов и вместе осуществлять заду-
манное. Так и должно быть. Когда видишь 
результаты того, что делаешь, и замечаешь 
неравнодушие – понимаешь, что все не 
зря, – сказал главный специалист отде-
ла благоустройства Алатауского района 
Мадияр Абуев. 

Единственное, чего в сквере нет, так это 
детских и спортивных площадок. Причина 

Широким хватом 
К зиме мегаполис подошел с новейшей коммунальной техникой 

Мечты сбываются
Как опасный пустырь в Алатауском районе превратился  

в благоустроенный сквер

вая порядок в самых труднодо-
ступных местах города.

Немаловажным дополнением в 
парк является и комбинированная 
дорожная машина, которая соче-
тает в себе несколько функций. 
Она очищает дорожное покрытие 
от снега и наледи с помощью 
щеток и плугов, а также рас-
пределяет реагенты для предот-
вращения гололеда. Благодаря 
многофункциональности такая 
техника позволяет выполнять все 
необходимые работы по зимнему 
обслуживанию на одном обору-
довании, что значительно повы-
шает эффективность и сокращает 
время уборки.

По словам Ертая Касенова, в 
зимний период на улицах города 
будут работать более 840 еди-
ниц спецтехники и около полу-
тора тысяч дорожных рабочих, 

что обеспечит своевременную и 
качественную уборку дорог и тро-
туаров.

– Задача нашего предприятия – 
это качественная и своевременная 
уборка улиц и тротуаров от снега 
и льда. Мы готовы к любым вызо-
вам и с новым оборудованием 
сможем справиться с задачей в 
кратчайшие сроки, – отметил он.

Работники коммунальных 
служб города также прошли спе-
циализированное обучение по 
эксплуатации нового оборудова-
ния, которое включало не толь-
ко технические аспекты работы 
с новой техникой, но и правила 
безопасности, а также способы 
технического обслуживания, что 
позволяет гарантировать беспе-
ребойную работу даже в самых 
сложных погодных условиях.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

ная машина, которая с помощью 
современной системы всасыва-
ния и щеток эффективно удаляет 
мусор с дорог. Машина оснаще-
на технологией одновременной 
загрузки мусора, что значительно 
повышает скорость уборки и сни-
жает количество остановок. Этот 
аппарат идеально подходит для 
работы как на крупных улицах, так 
и в узких переулках, обеспечивая 
тщательную уборку даже в самых 
труднодоступных местах.

Еще одной важной моделью 
является Boschung Jetbroom. Это 
специализированная техника, 
разработанная для применения 
в зимних условиях. С помощью 
мощных струй воды и воздуха 
она быстро удаляет снег и лед 
с городских дорог и тротуаров. 
Машина оснащена системой рас-
пределения жидких реагентов 
против гололеда, что значитель-
но увеличивает безопасность на 
магистралях в зимний период. 

Для эффективной работы в 
условиях плотной городской 
застройки отлично подходит 
Urban-Sweeper. Компактная, 
маневренная и мощная машина 
идеально справляется с уборкой 
узких улиц, дворов и пешеход-
ных зон. Она эффективно удаляет 
песок, листву и мусор, поддержи-
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29.11
Клуб «Жесть»  
(ул. Розыбакиева, 234)

  Концерт  
группы Lumen
Начало в 20.00

КОНЦЕРТНАЯ АФИША

26.11
Казахская государственная 
филармония им. Жамбыла  
(ул. Калдаякова, 35)

  Концерт «От Валентини 
до Пьяццоллы»
Начало в 19.00

26.11
Джаз-клуб EverJazz  
(ул. Зенкова, 24)

  Концерт Romantic  
Soul – Валерия и 
Александр Соколовы
Начало в 19.00

Челлендж чистоты
Какие работы проходят в Наурызбайском районе 

Нескучное место
Ежедневно в парк Махатмы Ганди приходит более двух тысяч человек

Мужчина открыл продуктовый 
магазин по ул. Жумалиева в 2012 
году. По его словам, раньше мест-
ная территория была заброшен-
ной и неухоженной. Наш герой, 
будучи человеком, любящим род-
ной город, решил максимально 
обустроить данное пространство.

Жизненное кредо Юсуфа 
Гусейнова «Уважай, люби и цени 
место, где ты живешь и работа-
ешь» отразилось на территории 
вокруг его магазина. К начинанию 
подключился и городской акимат. 

– За зданием была заброшен-
ная территория, на которой стоя-
ли мусорные контейнеры и «кра-
совалась» большая яма. Помойка 
была убрана, а потом я привез 
землю, чтобы выровнять террито-
рию, – говорит Юсуф-ага.

Кроме того, он высадил туи 
и розы по кругу и отгородил 
участок по периметру. Вот уже 
почти 10 лет эта лужайка вес-
ной и летом служит для соседей 
местом для проведения пикни-
ков, при этом они не бросают 
мусор и не рвут цветы. Несколько 
лет назад Юсуф переключился 
на газон вдоль дороги, районный 
акимат убрал сухостой.

 – Когда у нас во дворе начали 
делать ремонт по замене троту-

аров, я попросил рабочих отдать 
мне старые бордюры, чтобы 
оградить газон перед магазином. 
Раньше газон был в виде бугра, 
а мы его выровняли и высади-
ли японские розы и туи. Розы в 
позапрошлом году я выращивал в 
парнике, их было 500 штук, оста-
лись те, что прижились. В этом 
году высадил два тутовника перед 
входом в магазин, в будущем хочу 
из них сделать арку в виде серд-
ца, – говорит мужчина.

Он считает, что если люди не 
будут следить за территорией, где 
живут, а станут бросать мусор, 
где придется, то город будет в 
плачевном состоянии.

– Как наши дети будут на нас 
смотреть? Какой пример мы пода-
ем своим внукам? Я стараюсь 
делать то, что могу. Самим при-
ятно, когда вокруг чисто. Работа 
с землей, с одной стороны, для 
меня физкультура, с другой, – 
хобби. А когда люди любуются 
видом, то и моя душа радуется, 
– делится Юсуф-ага.

По его словам, наибольшее 
наслаждение он получает тогда, 
когда летом цветут розы и люди 
подходят, чтобы сфотографиро-
ваться. 

– Был случай, который растро-
гал меня до слез, – один маль-
чик подошел ко мне с просьбой 
«Дядя, можно я на последний 
звонок возьму ваши цветы? У 
меня нет возможности купить». 
В душе была радость из-за осоз-
нания, что твои цветы кому-то 
пригодились для хорошего дела, 
– рассказал алматинец.

Сам Юсуф Гусейнов вырос в 
интернате, владеет в совершен-
стве казахским и русским языка-
ми, с 1998 года занимается част-
ным бизнесом. Он хочет изме-
нить мнение о людях, выросших 
в интернате.

– Когда слышат об интернат-
ских, у всех есть стереотип, что 
это бродяги или бандиты. Мы 
показываем совершенно другую 
сторону. Нас было 18 воспитан-
ников, из них пятеро живут в 
Алматы, все мы многого доби-
лись в жизни, – говорит он.

Помимо облагораживания тер-
ритории Юсуф-ага занимается 
благотворительностью.

– Бывает, приходят пожилые 
люди, которые просят помощи, 
как им отказать? Иногда продук-
ты просят, где-то надо помочь 
материально. Я радуюсь жизни 
каждый день, ведь у меня двое 

Уважай, люби и цени природу
Алматинец Юсуф Гусейнов показывает пример бережного отношения к своему двору

детей – сын окончил КазГАСА 
и работает, а дочка трудится в 
сфере медицины. Я очень гор-
жусь тем, что у меня растет внук. 
Моя мечта, чтобы дети продол-
жили мой путь, учились и жили 
нормально. У каждого человека 
должна быть культура поведения, 
и он должен соблюдать чистоту 
везде, – считает Юсуф Гусейнов.

Побеседовали мы также с его 
сыном – Ельнуром Гусейновым, 
который отметил, что с самых 
первых дней, как только открыл-

ся магазин, он вместе с отцом 
работает над облагораживанием 
территории.

 – Отец всегда меня учил, что 
вокруг, где ты живешь и рабо-
таешь, должны быть порядок и 
красота. Людям приятно, когда 
везде чисто и аккуратно. Мы сами 
живем в этом доме, и приятно, 
когда выглядываешь с окна и 
видишь красивый газон, – гово-
рит Ельнур Гусейнов.

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

После реконструкции 
парк имени Махатмы Ганди 
в Алматы преобразился до 
неузнаваемости. Сегодня он 
стал излюбленным местом 
отдыха для горожан, особен-
но для пенсионеров, молодых 
мам и студентов, живущих 
поблизости.

 Как сообщили в акимате 
Алмалинского района, в про-
шлом году в парке были прове-
дены работы по благоустрой-
ству. Вдоль пешеходных зон 
установили удобные скамейки 
и качели. Для любителей спор-
та появились тренажеры под 
навесом, которые позволяют 
заниматься в любую пого-
ду. Для тех, кто увлекается 
настольными играми, такими 
как теннис и шахматы, постро-
ены стильные освещенные 
павильоны. Удобные беговые 
и пешеходные дорожки рас-
ширили и полностью заас-
фальтировали. Не забыли и 
про самых маленьких посети-
телей: для детей обустроена 
современная игровая площад-
ка. Также полностью замени-
ли плитку вокруг памятника 
Махатме Ганди в центре парка.

По словам местных жите-
лей, после завершения 
реконструкции количество 
посетителей парка значи-
тельно увеличилось. Сегодня 

сюда ежедневно приходят 
более двух тысяч человек.

Стоит отметить, что благо-
устройство было проведено в 
рамках программы «Бюджет 
народного участия» за один 
месяц. На работы из местно-
го бюджета было выделено 
200 миллионов тенге.

Посетив обновленную зону 
отдыха, журналисты обрати-
ли внимание на группу моло-
дых людей, сидящих на ска-
мейке. Они поделились сво-
ими впечатлениями о парке.

– Здесь созданы все усло-
вия и для молодежи. Иногда, 
когда появлялось свобод-

ное время после занятий, не 
знали, куда пойти. А теперь 
парк изменился, стал таким 
красивым! Здесь учли каж-
дую мелочь. В нескольких 
местах установлены био-
туалеты – это важно. Еще 
заметили, что очень чисто 
и порядок строго соблю-
дается. Работники убирают 
листья буквально сразу, как 
они падают. Мы, видя это, 
стараемся тоже поддержи-
вать чистоту, не мусорим. 
Посмотрите, в парке иде-
ально чисто! – рассказали 
молодые люди.

Ирина СТУПАКОВА

В рамках республиканской экологи-
ческой акции «Таза Қазақстан» и город-
ской кампании «Алматы – наш общий 
дом» в Наурызбайском районе реализу-
ется множество мероприятий.

Так, по инициативе «Зеленый двор» 
на территории жилого комплекса Alem 
City 3» было высажено 400 компен-
сационных деревьев. Это мероприятие 
направлено на озеленение района, улуч-
шение экологической обстановки и соз-
дание комфортной и зеленой городской 
среды. Кроме того, в жилом комплексе 
«Шугыла» был организован субботник, 
в рамках которого проводилась стрижка 
травы, сбор мусора, подметание и мойка 
тротуаров и дорог, а также вывоз строи-
тельного мусора.

Наурызбайский район принял чел-
лендж «Чистоту контролируют все» от 
предпринимателей Турксибского района 
и организовал субботник на своей тер-
ритории. После успешной работы по 
очистке района эстафета была передана 
Бостандыкскому району. 

В рамках акций «Таза Қазақстан» и 
«Жарқын күз» был проведен субботник 
в микрорайоне Акжар. В мероприятии 
была задействована специальная тех-
ника.

Отметим, что летом по програм-
ме «Алматы – наш общий дом» в 
Наурызбайском районе регулярно про-
водились субботники. Так, в июле в 
одном из мероприятий приняли участие 
более 100 человек. На площади четыре 
гектара, включая парк Сакских курганов, 
было высажено 200 деревьев. Всего на 

сегодняшний день в районе посажено 
5000 деревьев, из них 4000 – компен-
сационные, а 1000 – на инициативной 
основе.

Кроме того, начаты работы по благо-
устройству территории перед рынком 
«Барлык», ранее использовавшейся для 
несанкционированной торговли. 

«Здесь будут установлены огражде-
ния, высажены деревья и кустарники, 
а также смонтирована автоматизиро-
ванная система полива», – написала в 
социальных сетях аким Наурызбайского 
района Назира Тогызбаева.

Анастасия МАЛЫШЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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Фото акимата Алматы

Врачи ГКБ № 7 повели сложнейшую 
микрохирургическую операцию, которую 
выполнили впервые. Наши медики спасли 
парализованную руку 26-летнему пациен-
ту, попавшему в ДТП. Благодаря ей удалось 
восстановить движение в конечности при 
травме плечевого сплетения, что раньше 
считалось невозможным.

Молодой человек полгода назад ехал в 
такси пассажиром и не подозревал, что эта 
поездка чуть не лишит его жизни. В аварии 
он получил сочетанную травму с поврежде-
нием костей правой руки, лопатки, органов 
брюшной полости.

– Сразу после травмы «повисла» правая 
рука. После нескольких операций, сделан-
ных из-за сочетанных повреждений, и реа-
билитации он обратился к нейрохирургам 
ГКБ № 7. Врачи обнаружили отрыв шейных 
корешков от спинного мозга, что не позво-
ляло восстановить проводимость нервов 
правой руки. На операции пришлось при-
бегнуть к так называемой невротизации, то 
есть подключению нервов-доноров, рас-
полагающихся поблизости, в том числе и 

со здоровой руки. Во время многочасовой 
операции были подключены все нервы 
правой руки за исключением локтевого 
нерва, участок которого использовался как 
трансплантат, передающий проводимость 
со здоровой руки, – рассказал врач-нейро-
хирург Алимхан Халимов.

Плечевое сплетение является двигате-
лем руки, так как его конечные ветви 
снабжают нервной энергией мышцы 
плеча, предплечья, кисти, что позволяет 
осуществлять человеку сложные движе-
ния, трудиться в различных сферах про-
изводства, искусства, писать и работать 
на компьютере.

– Многие годы считалось, что травма 
плечевого сплетения с отрывом корешков 
от спинного мозга является фатальной, 
так как пришить их к спинному мозгу прак-
тически невозможно. Пациенты с такими 
повреждениями оставались инвалидами 
пожизненно, и рука для них становилась 
инородным телом, – добавил врач.

Однако, по его словам, в последние 
годы пациентов с невосстановимыми 

Счёт на секунды
Врачи Алматы спасли молодую женщину от инвалидности

В Центральную городскую клини-
ческую больницу была доставлена 
42-летняя пациентка с диагнозом 
«обширный ишемический инсульт». 
При поступлении у нее наблюдались 
полный паралич левых конечностей, 
серьезные нарушения речи и глота-
ния, а также выраженная асимме-
трия лица.

Команда специалистов инсультно-
го отделения под руководством заве-
дующего Азиза Исмаилова незамед-
лительно приступила к процедурам. 
Женщине провели тромболитиче-
скую терапию, после чего выпол-
нили тромбэкстракцию, что позво-
лило восстановить кровоснабжение 
головного мозга.

– В течение 10 дней интенсивного 
лечения пациентка продемонстри-
ровала значительные улучшения: 
двигательная активность и чувстви-
тельность восстановились, речь 
нормализовалась, функции глотания 

полностью вернулись. Впереди у нее 
этап реабилитации, – рассказал Азиз 
Исмаилов.

По словам врача, инсульт остается 
одной из главных причин смертно-
сти и инвалидности в мире. Однако 
современные методы лечения зна-
чительно увеличивают шансы на 
успешное восстановление, особенно 
при своевременном обращении за 
медицинской помощью.

Ежегодно инсульт уносит жизни 
семи миллионов человек по всему 
миру. В Казахстане он случается у 
более 40 тыс. человек, из них около 
60 процентов становятся инвалида-
ми, пять тысяч человек погибают в 
течение первых 10 дней, около 70 
процентов пациентов, перенесших 
инсульт, нуждаются в посторонней 
помощи.

Азиз Исмаилов также подчер-
кнул, что данный диагноз заметно 
«помолодел». В связи с этим он 

настоятельно рекомендует следить 
за состоянием сердечно-сосудистой 
системы, контролировать артери-
альное давление, уровень сахара и 
холестерина в крови, вести активный 
образ жизни и отказаться от вредных 
привычек.

– Существуют факторы, повыша-
ющие риск развития инсульта: избы-
точный вес, высокий уровень холе-
стерина, сахарный диабет, гиперто-
ния, употребление алкоголя и нарко-
тиков, курение табака. Помимо этого, 
врачи учитывают генетическую пред-
расположенность и возраст: болезнь 
чаще поражает тех, кому больше 45 
лет, – говорит специалист.

Инсульт возникает из-за разрыва 
или закупорки сосуда в головном 
мозге. В этом случае к нервным клет-
кам не поступает нужное количество 
кислорода, глюкозы и других пита-
тельных веществ. Это может приве-
сти к их гибели.

О новых подходах и примене-
нии инновационных технологий 
в Алматинском онкологическом 
центре рассказал доктор Йоэль 
Хар-Эвен из ведущего онко-
логического центра Израиля 
«Шиба».

Методика УЗИ приобретает 
особую значимость, посколь-
ку доступ к оборудованию для 
МРТ или даже маммографии 
ограничен, особенно в отдален-
ных регионах. МРТ, хотя и обе-
спечивает высокую точность 
диагностики, остается дорого-
стоящей и не всегда доступной 
процедурой. УЗИ, напротив, 
позволяет получить сопостави-
мые результаты при меньших 
затратах.

– Чем раньше выявлено онко-
логическое заболевание, тем 
успешнее его можно лечить. 
Этот мастер-класс – еще одна 
возможность повысить квали-
фикацию наших специалистов 
и шире использовать метод 
УЗИ-диагностики при скри-
нинге рака молочной железы, 
– отметила заведующая отде-
лением скрининга АОЦ Сулу 
Садыкова.

Разработанный доктором 
Йоэль Хар-Эвеном обучающий 
курс помогает врачам из разных 
стран, включая Казахстан, осво-

ить передовые методы выяв-
ления рака молочной железы 
с помощью ультразвукового 
исследования. Эта методика 
позволяет обнаружить даже 
небольшие новообразования с 
точностью, близкой к МРТ, что 
делает скрининг более доступ-
ным для пациентов.

Программа мастер-класса 
сочетает теоретическую и прак-
тическую части. В первый день 
доктор Хар-Эвен провел лекцию 
для специалистов медицин-
ских организаций Алматы, где 
представил методику, обсудил 
статистику заболевания и под-
черкнул важность ранней диа-
гностики. В последующие дни 
участники проходили практи-
ческое обучение: проводились 
осмотры реальных пациентов с 
фиксацией результатов и фор-
мированием рекомендаций для 
дальнейших действий.

Обучение позволило врачам 
за несколько дней освоить дан-
ную методику и начать успешно 
применять ее на практике. 

– Мастер-класс стал важной 
площадкой для обмена опытом, 
обсуждения сложных клини-
ческих случаев и повышения 
квалификации алматинских 
специалистов, – подчеркнула 
Сулу Садыкова.

По новым 
технологиям

В мегаполисе прошел уникальный мастер-класс 
по УЗИ-диагностике рака молочной железы

Хирурги города исправили «повисшую» руку 

С ювелирной 
точностью

повреждениями плечевого сплетения 
стали оперировать. При этом функция 
мышц, иннервируемых нервами-донора-
ми, не страдала.

Стоит отметить, что после операции 
врачи проверили функцию и здоровой руки 
– нарушений ее двигательной и чувстви-
тельной функций они не выявили. 

Операция по невротизации парализован-
ной руки требует высочайшего мастерства 
врачей и специального дорогостоящего 
оснащения больницы. Проведение подоб-
ных вмешательств возможно только с 
применением операционного микроскопа, 
микрохирургической техники и интраопе-
рационного нейромониторинга. Алимхан 

Халимов отметил, что в клинике это обору-
дование имеется.

Кроме того, операция состоялась 
при содействии администрации ГКБ 
№ 7 и кафедры нейрохирургии КазНМУ 
им.  Асфендиярова, а также при участии 
российского специалиста.

Как отметили в больнице, до конца года 
будет проведено еще две подобные операции.

– Овладение новой техникой позво-
ляет врачам буквально совершать чуде-
са, демонстрируя высокие возможности 
современной медицины, вернув функции 
парализованной руки пациентам, которые 
раньше были обречены на инвалидность, – 
добавили в горбольнице.

Полосу подготовила Наталья ГЛУШАЕВА

Эксперты называют несколько первых признаков 
инсульта:

 перекос лица – при попытке улыбнуться уголки 
губ поднимаются только с одной стороны, с другой же 
остаются в неизменном положении;

 невнятная речь – человек внезапно начинает говорить 
в замедленном темпе, нелогично выстраивать фразы;

 нарушение координации – движения становятся 
разобщенными, размашистыми, могут трястись руки 
или ноги, больной не может стоять на ногах или одно-
временно поднять обе руки – одна обязательно будет 
непроизвольно падать.

Врачи отмечают два важных условия лечения 
инсультных состояний: экстренная госпитализация 
и качественная реабилитация. В противном случае 
неврологические осложнения становятся необрати-
мыми. Считается, что первые четыре–шесть часов при 
инсульте определяют дальнейшую динамику состоя-
ния больного. До 80 процентов тяжелых последствий 
инсульта можно предотвратить, если своевременно 
оказать пациенту первую помощь.

Алгоритм действий при подозрении на инсульт:
 вызвать скорую помощь, самостоятельно везти 

человека в больницу не рекомендуется;
 отметить время начала признаков инсульта, эта 

информация поможет медицинской бригаде выбрать 
тактику экстренной терапии;

 открыть окно, расстегнуть воротник на одежде 
пострадавшего, ослабить ремень;

 организовать пациенту полный покой, запрещает-
ся поить и переносить больного;

 постараться усадить человека или зафиксиро-
вать его в положении полулежа, подложив под спину 
подушку или свернутую в валик одежду, нельзя укла-
дывать больного на живот, поднимать ноги выше 
уровня головы;

 поставить рядом любую емкость на случай начала 
рвоты;

 по возможности измерить частоту сердечных 
сокращений, артериальное давление;

 не делать резких движений, не суетиться, не нервни-
чать, чтобы тревожное состояние не передалось больному.
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В духе доброго соперни чества 
Желтоксановцы провели турнир по волейболу

Снижая риск пожаров
Сотрудники ДЧС провели рейд в частном секторе Алматы 

С новосельем!
«Самый кочующий» независимый театр города надеется, наконец, обрести дом

оказана адресная пожарно-про-
филактическая помощь. В зда-
ниях провели чистку дымоходов, 
заделку трещин, побелку стен в 
местах прохождения дымовых 
каналов и очистку прилегающих 
территорий. Также в 41 доме уста-
новлены датчики угарного газа.

Кроме того, организованы 
мероприятия по предоставлению 

дров для отопления нуждающим-
ся семьям.

Жителей дополнительно 
информировали с помощью вось-
ми спецмашин ДЧС, которые опо-
вещали о необходимости соблю-
дать правила пожарной безопас-
ности в отопительный сезон.

Жомарт БАЙБОСЫНОВ 
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Мероприятие было организо-
вано в Алатауском районе, где 
жителям разъясняли меры по 
противопожарной безопасности в 
отопительный период. 150 работ-
ников ДЧС в течение дня обходи-
ли дома, отапливаемые газом и 
другими обогревательными при-
борами. Предоставленный список 
граждан, отнесенных к категории 
социально уязвимых слоев насе-
ления, позволил обеспечить про-
тивопожарными датчиками мно-
жество жилищ. В рамках профи-
лактической беседы населению 
рекомендовалось внимательней 
отнестись к условиям содержа-
ния печей, дымоходов, состоянию 
приборов, электропроводки и не 
допускать нахождения вблизи 
источников отопления легковос-
пламеняющихся веществ.

Руководитель ДЧС Алматы 
Нурлан Атыгаев отметил, что рост 

пожаров отмечается с наступле-
нием отопительного периода. 

– Это связано с нагрузкой на 
электросети и элементарным 
несоблюдением правил пожар-
ной безопасности. Родители 
оставляют детей без присмотра, 
и их шалости иногда приводят 
к трагедиям, которые мы пыта-
емся предотвратить с помощью 
профилактических мер широко-
го характера. Каждые выходные 
мы проводим целенаправлен-
ную работу в частном секторе, и 
после ознакомления с ситуаци-
ей принимаем соответствующие 
меры по каждому выявленному 
случаю нарушения правил безо-
пасности, – сказал он.

Нурлан Атыгаев обратил внима-
ние на частные организации, где 
пожарная безопасность не соот-
ветствует общепринятым крите-
риям.

– Если в госучреждениях все 
меры соблюдаются, и мы, со 
своей стороны, можем делать 
выводы в результате постоян-
ного контроля, то у владель-
цев частных учреждений про-
цент возникновения пожаров на 
порядок выше, – заявил спикер.

По его словам, представители 
категории СУСН обеспечены дат-
чиками в количестве до полутора 
тысяч единиц. 

– Работа по определению нуж-
дающихся в них ведется постоян-
но. Сегодня мы планируем обойти 
около двух тысяч домов и лично 
убедиться, что большинство из 
них в микрорайоне Шапагат будут 
исключены из числа подвержен-
ных риску возгорания, – добавил 
глава ДЧС. 

В рамках акций «За безопас-
ность – вместе», «Рука помощи» 
и «Чистый дымоход» в 36 домах 

Нет абьюзу
В Алматы проходит Центрально-Азиатская 

конференция по борьбе  
с семейно-бытовым насилием

Мероприятие проводится при поддержке представи-
тельства Фонда Фридриха Эберта в Казахстане. Целью 
форума является развитие эффективных стратегий и про-
грамм, направленных на предотвращение насилия в семье 
и поддержку пострадавших от абьюзивных отношений. 

В конференции участвуют парламентарии, предста-
вители государственных органов, международных и 
неправительственных организаций, академического и 
экспертного сообщества из Казахстана, Кыргызстана, 
Узбекистана и Таджикистана. Участники делятся опытом 
в предотвращении фактов семейно-бытового насилия.

Двухдневная программа включает сессии по законода-
тельным мерам, практике правоприменения, IT-решениям 
для защиты жертв насилия, а также обсуждение роли 
СМИ в повышении осведомленности общества. 

Особое внимание уделяется коррекционным програм-
мам для агрессоров и роли образования, повышения 
осведомленности общества о проблемах, связанных 
с семейным насилием. Участники конференции под-
черкивают важность совместных усилий всех секторов 
общества – от государственных структур до локальных 
сообществ.

– Я очень рада присутствовать на такой важной кон-
ференции, спасибо большое организаторам за пригла-
шение. Думаю, что обмен опытом пойдет на пользу всем 
странам-участницам и позволит предотвратить жесто-
кость, – подчеркнула эксперт из Узбекистана Лайло 
Аслонова.

Конференция в Алматы, ставшая платформой для 
открытого диалога, подчеркивает необходимость соли-
дарности и комплексного подхода в борьбе с этой 
серьезной социальной проблемой, открывая новые гори-
зонты для сотрудничества на уровне Центральной Азии. 
Регион делает важные шаги в борьбе с семейно-быто-
вым насилием, и каждое государство вносит вклад в 
создание безопасного будущего.

– Мы ежегодно встречаемся именно 25 ноября, в 
день, когда еще раз обращаем внимание на те явления, 
которые являются постыдными для любого общества. На 
сегодняшний день в Союз кризисных центров Казахстана 
входит 19 организаций, это успешные, активные непра-
вительственные организации. Очень важно формировать 
нулевую терпимость в обществе, субкультуру понима-
ния ненасильственных отношений, – отметила директор 
ОЮЛ «Союз Кризисных Центров Казахстана» Зульфия 
Байсакова.

Напомним, в Казахстане в апреле 2024 года принят 
закон для усиления защиты женщин и детей от семей-
но-бытового насилия. В 2023 году было зарегистри-
ровано свыше 99 тыс. фактов семейного насилия, что 
подчеркивает актуальность принятых мер. 

Организаторы встречи опубликовали на официаль-
ном сайте мероприятия fes-ca-stopdometsticviolence.kz 
результаты исследований по вопросам насилия.

Центрально-Азиатская конференция по борьбе с семей-
но-бытовым насилием проходит в Алматы 25 и 26 ноября. 
По итогам мероприятия будут подведены итоги.

Асель ТАШИБАЕВА 

Уроки милосердия
Более 60 тысяч пенсионеров приняли участие в мероприятиях, посвященных месячнику 

пожилого человека
По словам заместителя председателя Алматинского город-

ского совета ветеранов Серика Курмангалиева, во всех вось-
ми районах мегаполиса было проведено более 600 различных 
мероприятий для пенсионеров. Они прошли при непосред-
ственном участии акиматов города и районов, Управления 
занятости и социальных программ, центров активного долго-
летия, учебных заведений, учреждений культуры и здравоох-
ранения, постоянных общественных комиссий. 

Так, в учебных заведениях состоялись уроки «Добра 
и милосердия», на которых были продемонстрированы 
уважительное отношение к пожилым людям и вклад стар-
шего поколения в Победу в Великой Отечественной войне 
и строительство независимого Казахстана. Совместно с 
общественными организациями и районными филиала-
ми партии Amanat, а также спонсорами в рамках проекта 
«Ардагерлерді ардақтайық» оказана помощь нуждающимся 
ветеранам в уборке жилья, приобретении лекарств, про-
дуктов питания и другие виды социальной помощи. Всего 
оказана помощь 37 тыс. пенсионеров на общую сумму 334 
миллиона 527 тысяч тенге. 

Были организованы встречи с поздравлением юбиляров 
в возрасте 80, 90 лет и старше. В целях улучшения меди-
цинского обслуживания пожилых людей города проведено 
104 мероприятия по соответствующей Дорожной карте. 
В течение всего месячника городским Советом ветеранов 
совместно с управлением занятости и социальных про-
грамм Алматы, районными советами ветеранов проводи-
лись праздничные обеды с приглашением и чествованием 
пенсионеров, внесших вклад в развитие страны.

В рамках месячника общественная комиссия по спорту 
Алматинского городского совета ветеранов провела более 
70 соревнований. По итогам состязаний победителям 
были вручены грамоты, памятные подарки и сувениры. 
Комиссией по культуре и межнациональным отношениям 
организовано посещение свыше 20 различных культур-
но-зрелищных объектов, в которых приняли участие 1548 
пенсионеров. Подведены итоги проведения отчетно-вы-
борных собраний в 692 первичных ветеранских организа-
циях.

Анастасия МАЛЫШЕВА

Пространство «Трансформа» отпразд-
но вало семилетие на новом месте, кото-
рое станет их домом как минимум на 
три года. На такой срок подписан мемо-
рандум с центром развития креативных 
индустрий Almaty Creative.

– Хочется верить, что наше сотруд-
ничество сложится удачно, и мы как 
можно дольше сможем дарить зри-
телям эмоции в доме № 44 по улице 
Маркова, – выразила надежду директор 
театра Анна Суворова.

В свою очередь, временно исполняю-
щая обязанности генерального директора 
Almaty Creative Бахыт Елюбаева подчер-
кнула, что сотрудничество направлено на 
развитие городской креативной среды.

– Мы стремимся поддерживать куль-
турные инициативы и выводить про-

екты независимых театров на новый 
уровень, делая их доступными для 
широкой аудитории. Almaty Creative 
Hub – это площадка для экспериментов 
и коллабораций, где резиденты могут 
реализовывать смелые и значимые про-
екты, – добавила она.

Отметить новоселье решили шумно и 
весело, но в то же время в тесном кругу. 
Лучше всего для этого подошел спек-
такль «Хит», сочетающий в себе фор-
маты сторителлинга и караоке. Иными 
словами, на сцену выходит актер, рас-
сказывает историю, а потом завершает 
свое выступление песней, и подпевать 
ему может хоть весь зал, если, конечно, 
люди знают слова. Впрочем, послед-
нее не особенно важно, ведь их всегда 
можно прочитать на экране, на то оно 

и караоке.
«Хит» – спектакль неновый, но каж-

дый раз может казаться таковым, ведь 
тему сторителлинга можно менять. На 
этот раз было вполне логично, что участ-
ники проекта рассказывали о новосе-
лье и переездах, которые случались в 
их жизни. Своими историями подели-
лись, в частности, директор театра Анна 
Суворова, драматург Ольга Малышева 
и многие другие ораторы. Вместе с 
ними зрители смеялись, немного гру-
стили, ностальгировали. Между тем 
«Трансформа» уже вновь ждет всех в 
гости. В декабре в театре ожидается 
немало интересных событий, например, 
запланирован запуск курса по актерско-
му мастерству.

Елена СОКОЛОВА

Посвященное наступающему Дню Независимости сорев-
нование организовал акимат Алатауского района. В здании 
одной из школ в товарищеской атмосфере и духе доброго 
соперничества состязались команды из пяти районов города. 

Председатель объединения «Желтоқсан ақиқаты» Болат 
Курымбаев выразил благодарность участникам и очевидцам 
событий, произошедших в декабре 1986 года. 

– Уже в пятый раз мы проводим состязания по волей-
болу, посвященные памяти жертв тех трагических дней. 

Постоянное содействие сотрудников Алатауского акимата 
позволяет нам испытать положительные эмоции во время 
дружеских противостояний, и внимание это нам очень 
дорого. В этом году турнир приурочен к 60-летию многих 
ветеранов, – сказал он. 

В тройку призеров турнира вошли Алатауский, 
Наурызбайский и Ауэзовский районы.

Жомарт БАЙБОСЫНОВ
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Республика Казахстан – поли-
культурное, полиэтническое и поли-
конфессиональное государство, в 
котором укрепление межконфессио-
нального и межэтнического согласия 
является одним из ключевых фак-
торов стабильности гражданского 
общества. Газета «Вечерний Алма-
ты» продолжает знакомить читате-
лей с деятельностью этнокультур-
ных центров мегаполиса. 

Немецкие корни – 
казахская душа 

С середины ХVIII века происхо-
дило постепенное проникновение 
мелких групп немцев на территорию 
Казахстана. Основная волна пересе-
ленцев прошла во время ВОВ, когда 
российские немцы были депортиро-
ваны из европейской части СССР в 
Сибирь и республики Средней Азии, 
и в большей степени – в Казахстан. 

В мегаполисе находится Алматин-
ское культурно-этническое общество 
немцев «Возрождение». 

– Главной 
целью являет-
ся объ единение 
немцев с целью 
сохранения этно-
са через восста-
новление языка, 
о б р а з о в а н и я , 
на циона льных 
культурных тра-
диций, обрядов и 

обычаев. Также это широкое участие 
представителей этноса в социаль-
но-экономических преобразованиях 
страны, соответствующих тенденци-
ям мирового развития, – отметила 
председатель общества Людмила 
Набокова.

В числе основных направлений 
деятельности – социально-гумани-
тарная помощь гражданам немец-
кой национальности, рожденным до 
1956 года, подвергшимся депорта-
ции. Так, им оказывается помощь 
продуктовыми наборами первой 
необходимости, компенсируются 
финансовые затраты на приобрете-
ние жизненно важных лекарств и 
изделий медицинского назначения. 

Еще одним из основных направ-
лений является образовательная 
деятельность. Создан Центр допол-
нительного дошкольного обра-
зования «Вундеркинд» для детей 
четырех-шести лет, где в игровой 
и музыкальной форме ребята учат 
немецкий язык, знакомятся с наци-
ональными традициями, мастерят 
поделки, развивая мелкую мото-
рику пальцев. Также имеется вос-

кресная школа для детей с семи 
до 12 лет, где они также интересно 
и познавательно изучают язык и 
традиции, активно участвуют во 
всех национальных праздниках, 
конкурсах, поддерживают город-
ские мероприятия, экологические 
ак ции и т.д. 

Взрослые также не обделены 
вниманием и могут расширять 
свои горизонты знаний на бесплат-
ных языковых курсах. Есть также 
семейные академии.

– У нас активно ведется этнокуль-
турная деятельность. В городе имеет-
ся Центр встреч, при котором функ-
ционируют кружки для взрослых, 
молодежи и детей: прикладное твор-
чество, вязание, хореография, хор, 
вокальный кружок, театральный 
клуб для сеньоров, уроки игры на 
гитаре и многое другое. Это не просто 
центр объединения по интересам, но 
и островок теплого дружеского обще-
ния, единства и консолидации, – рас-
сказала Людмила Набокова.

Особый спектр – это молодежное 
поле деятельности. Активную работу 
проводит Клуб немецкой молодежи 
Vorwärts, при котором существуют 
театральная студия A-Theater, тан-
цевальная группа A-Tanzen, кружок 
горного туризма, и даже игротека 
– каждое воскресенье любители 
настольных игр с удовольствием про-
водят время в стенах немецкого дома. 
Молодежь постоянно совершенству-
ет свой образовательный уровень, 
организуя и проводя всевозможные 
мастер-классы и воркшопы, участву-
ет в международных проектах.

АКЭОН «Возрождение» на посто-
янной основе сотрудничает с госу-
дарственными органами и организа-
циями: Архивом Президента, АНК, 
Центральной библиотекой, Казах-
станско-Немецким университетом, а 
также с организациями страны исто-
рического происхождения, такими 
как институт Гете, Генеральное кон-
сульство Германии.

– Весь нынешний год проходит 
под знаком 90-летнего юбилея 
нашего великого соотечественника 
Г.К. Бельгера. Мы провели акции 
памяти с посещением Кенсайского 
кладбища, где похоронен писатель 
и возложением цветов к его мону-
менту. Наши талантливые пред-
ставители поставили спектакль 
«Маленький король» по произве-
дениям Бельгера в Немецком теа-
тре, премьера прошла при полном 
аншлаге с последующей дискуссией 
и обменом мнениями. Также откры-
лась выставка детского рисунка по 

Всегда готовы помочь
Этнокультурные центры Алматы – фактор стабильности 

гражданского общества 

рассказам из книги «Волк, Чапа и 
другие», прислано более 40 работ, 
четыре лучших детских произведе-
ния были номинированы и полу-
чили специальные призы и дипло-
мы. К слову, экспозиция открыта 
по сей день. Кроме того, проходили 
разнообразные творческие вечера, 
конкурсы чтецов и многое другое. 
Особое значение имеют памятное 
мероприятие к 90-летию Герольда 
Бельгера в Национальной библио-
теке с участием супруги и дочери 
писателя, презентация именной 
почтовой марки и церемония вру-
чения памятной медали. Также 
хочется отметить встречу «Бельге-
ровские чтения в мировом литера-
турном контексте», организованную 
совместно с Институтом литературы 
и искусства им. М.О. Ауэзова. Там 
выступали молодые ученые не толь-
ко из РК, но и Великобритании, 
занимающиеся исследованиями 
творческого наследия литератора и 
продвигающие его творчество среди 
молодежи и студентов за рубежом, – 
рассказала спикер. 

Планов и проектов на следующий 
год у этнокультурного общества 
немало, но главная цель остается 
неизменной – укрепление мира и 
межэтнического согласия в родном 
Казахстане, при этом не забывая о 
корнях своего народа.

Сабантуй по-алматински 
В этом году алматинскому тата-

ро-башкирскому центру «Идел» 
исполняется 35 лет. Целями объ-
единения являются обеспечение 
межэтнического согласия, укрепле-
ние единства казахстанского наро-
да, сохранение и развитие языка, а 
также культуры и традиций татаров 
и башкир.

– Я работаю 
тут с первого дня. 
Раньше нашим 
п р е дс е д ат е лем 
был Мурат Кари-
мов, а сейчас 
Рашид Гизату-
лин. Мы помо-
гаем друг другу, 
поздравляем с 
днем рождения, 
общаемся, знакомимся, проводим 
традиционные обряды, активно 
участвуем в общественной жизни 
Алматы, – говорит руководитель 
татаро-башкирского центра «Идел» 
Виктория Шарипова.

Двери здесь открыты для всех 
желающих. В центре поют песни, 
играют на баяне и фортепиано, 
устраивают чаепитие, танцуют, 
пишут диктант на татарском языке.

Один из главных праздников 
татарского и башкирского народов 

Сабантуй вошел в культурное насле-
дие ЮНЕСКО. Он посвящен оконча-
нию весенних полевых работ и имеет 
многовековую историю.

– Сабантуй в Алматы проходит 
с размахом в одном из развлека-
тельных парков города. Ежегодно к 
нам приезжают артисты из Казани. 
Аудитория немаленькая – до пяти 
тысяч человек. Мы постоянно орга-
низовываем выставки татарской 
кулинарии и национальной одежды. 
Костюмы и головные уборы шьет 
мастер Вадига Галимбаева. Вечером 
молодежь идет на традиционную 
вечеринку «Татарпати», – добавила 
Виктория Шарипова.

Еще одной изюминкой центра 
«Идел» является библиотека книг на 
татарском языке. 

– Мы для нее выделили специаль-
ную комнату. Здесь собрано большое 
количество трудов известных татар-
ских писателей, поэтов. Много книг 
писателей Муса Джалиля, Габдуллы 
Тукая. По крупицам все собирали. 
Кто-то из дома приносил, с Казани 
привозили, дарили на мероприяти-
ях. Много также литературы, свя-
занной с традициями и культурой. 
Любой желающий может книгу 
взять почитать, – отметила акти-
вист центра Амина Габдрафикова.

Этот год для татаро-башкирского 
центра был насыщенный на меро-
приятия. Например, в октябре от 
Казахстана на международном 
конкурсе «Татар кызы» в Пензе 
(РФ) выступила 19-летняя Василя 
Насретдинова, которая заняла там 
второе место. По словам девушки, 
раскрыть ее творческий потенциал 
помог именно татаро-башкирский 
центр «Идел». Она – постоянная 
участница вокальных и танцеваль-
ных ансамблей этнокультурного 
объединения. Василя старается 
мотивировать молодое поколение на 
изучение татарской культуры, обы-
чаев и традиций. Девушка считает, 
что центр – ее второй дом, помога-
ющий перенять опыт старших и не 
забывать о своих истоках.

Другой активист Камиль пришел 
в центр в сентябре прошлого года. 
Когда он искал в Интернете курсы 
казахского языка, то к нему пришла 
мысль найти и занятия по изучению 
татарского языка. Тогда он и нашел 
«Идел», где его встретили с боль-
шим радушием, особенно активисты 
Андрей и Амина. 

«Идел» для всех перечисленных 
является больше, чем этнокультур-
ным центром. Это семья, которая 
всегда готова быть рядом, помочь в 
сложные моменты.

Наталья ГЛУШАЕВА, 
Айгуль ДУСЕНБАЕВА

Фото Самата ХУСАЙНОВА и спикеров
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Открылось наследство после смерти 
альмахановой Забиры альмбетовны, умер-
шей 5 сентября 2024 года, наследникам 
обращаться к нотариусу Кельдыбаевой Г.С. по 
адресу: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 4.

Открылось наследство после смерти 
Платоновой Венеры алексеевны, умершей  
20 сентября 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: 
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Утерянное свидетельство о праве на 
наследство по закону, реестр № 1-5344 от 
07.12.2023, выданное нотариусом г. Алматы 
Керимовой Х.К., гос. лицензия № 0000019 от 
25.04.1998, выданная МЮ РК, после смерти 
Кучер Валентины Васильевны считать недей-
ствительным.

ТОО «Samga Deluxe» (БИН 
110840001039) сообщает о своей 
ликвидации. Претензии принима-
ются в течение двух месяцев со дня 
публикации объявления по адресу:  
г. Алматы, ул. Желтоксан, д. 118, телефон  
8 775 399 96 72.

При поддержке КГУ «Управление 
общественного развития горо-
да алматы» в рамках проекта 
«Юридическая консультация» 
запущен центр и горячая линия  
8 777 890 89 00 на государственном 
и русском языках. 

Адрес центра: г. Алматы, ул. 
Нусупбекова, 32, 1-й этаж, офис 106.

Открылось наследство после смерти 
Немчинова Евгения Олеговича, умершего  
15 августа 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Молдакуловой А.К. по 
адресу: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 5.

Открылось наследство после смерти 
амантаевой Эльвиры Курмангалиевны, умер-
шей 7 сентября 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: 
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смер-
ти Голобородько Дмитрия Владимировича, 
умершего 23 июля 2024 года, наследникам 
обращаться к нотариусу Кельдыбаевой Г.С. по 
адресу: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 4.

Открылось наследство после смерти 
Иембергенова Серика акановича, умершего 
10 декабря 2023 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу: 
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Утерянное соглашение об определении 
долей в праве долевой собственности на 
недвижимое имущество от 03.05.2024, заре-
гистрировано в реестре за № 597 нотариусом 
Джанбакиевой А.А., лицензия № 22013705 от 
21.07.2022, МЮ РК, и договор купли-продажи 
доли земельного участка от 16.04.2024, заре-
гистрировано в реестре за № 535 нотариусом 
Джанбакиевой А.А., лицензия № 22013705 
от 21.07.2022 г. МЮ РК, на имя Әбділман 
Тұрсынғайша Қамалқызы считать недействи-
тельными.

Открылось наследство после смерти 
Ивановой Светланы юрьевны, умершей  
13 августа 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адре-
су: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Попова Валерия Георгиевича, умершего  
10 ноября 2024 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Овчаренко Ирины Николаевны, умершей  
2 ноября 2024 года, наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Открылось наследство после смерти 
Поленниковой Елены Николаевны, умершей 
31 октября 2024 года, наследникам обра-
щаться к нотариусу Керимовой Х.К. по адре-
су: г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26, каб. 3.

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы» вы можете подать объявления  

об открытии дел о наследстве, закрытии ИП/ТОО, утере 
документов, розыске, а также опубликовать поздравления, 

некрологи, соболезнования и прочее.
На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  

8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.
Звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

Дифференцированные тарифы ТОО «Компания «РЕал-сервис» на регулируемые услуги по 
производству, передаче, распределению и снабжению тепловой энергией в зависимости от нали-
чия или отсутствия приборов учета тепловой энергии

№ Наименование потребителя
Единица 
измере-

ния
Тариф

Среднеотпускной Тенге/Гкал 6453,41
1 Физические лица (население) Тенге/Гкал 6130,74

1.1 Физические лица (население), не имеющие общедомовые приборы 
учета тепловой энергии Тенге/Гкал 7663,42

1.2 Физические лица (население), имеющие общедомовые приборы учета 
тепловой энергии Тенге/Гкал 6339,18

2 Прочие потребители Тенге/Гкал 7679,56

2.1 Прочие потребители, не имеющие общедомовые приборы учета 
тепловой энергии Тенге/Гкал 7948,34

2.2 Прочие потребители, имеющие общедомовые приборы учета тепло-
вой энергии Тенге/Гкал 7410,77

Тенге/Гкал (без НДС)

Тарифы, дифференцированные по подгруппам потребителей в зависимости от объемов потре-
бления на регулируемые услуги по производству, передаче, распределению и снабжению тепло-
вой энергией физическими лицами, имеющими приборы учета тепловой энергии, тенге/Гкал (без 

НДС) для потребителей города алматы

1 подгруппа Физические лица, относящиеся к категории  
населения, отапливаемая площадь до 100 м2 Тенге/Гкал 6130,74

2 подгруппа Физические лица, относящиеся к категории населе-
ния, отапливаемая площадь свыше 100 м2 до 200 м2 Тенге/Гкал 6743,81

3 подгруппа Физические лица, относящиеся к категории населе-
ния, отапливаемая площадь свыше 200 м2 Тенге/Гкал 6453,41

Размеры плат за горячее водоснабжение и за отопление для потребителей ТОО «Компания «РЕал-
сервис», не имеющих приборов учета тепловой энергии

Наименование потребителя Единица изме-
рения

Размер 
плат  

2 3 4
I Плата за горячее водоснабжение с 1 человека в месяц: 

1.
Жилые многоквартирные здания с централизованным холод-

ным, горячим водоснабжением и канализацией, оборудованны-
ми мойками и ванными

Тенге/человек 1625,92

1.1 Общежитие квартирного типа:
а) общими душами Тенге/человек 774,25
б) душевыми при всех жилых комнатах Тенге/человек 929,10
в) с ваннами при всех жилых ячейках Тенге/человек 1858,20

2.
Стоимость 1 куб. м горящей воды при наличии приборов 

учета расхода воды, но отсутствии приборов учета тепловой 
энергии (открытая система)

Тенге/м3 470,78

II Плата за горячее водоснабжение с 1 человека в месяц:

3
Жилые многоквартирные здания с централизованным холод-
ным, горячим водоснабжением и канализацией, оборудован-

ными мойками и ванными
Тенге/человек 1332,22

3.1 Общежитие квартирного типа:
а) общими душами Тенге/человек 634,39
б) душевыми при всех жилых комнатах Тенге/человек 761,27
в) с ваннами при всех жилых ячейках Тенге/человек 1522,54

4.
Стоимость 1 куб. м горячей воды при наличии приборов учета 
расхода воды, но отсутствии приборов учета тепловой энергии 

(открытая система)
Тенге/м3 432,46

5 Плата за отопление:
5.1 Октябрь Тенге/м2 в месяц 39,62
5.2 Ноябрь Тенге/м2 в месяц 182,93
5.3 Декабрь Тенге/м2 в месяц 248,75
5.4 Январь Тенге/м2 в месяц 274,89
5.5 Февраль Тенге/м2 в месяц 231,59
5.6 Март Тенге/м2 в месяц 185,76
5.7 Апрель Тенге/м2 в месяц 8,97

Основание: Приказ руководителя Департамента Комитета по регулированию естественных монопо-
лий МНЭ РК по г. Алматы № 142-ОД от 19.11.2024.

Администрация ТОО «Компания «РЕАЛ-сервис»

Торжественную встречу организовал 
общественный фонд Совета ветеранов ВОВ. 
Поздравить юбиляра с круглой датой собрались 
родные и друзья, представители акимата города, 
Генконсульства РФ.

На своем веку Виктор Карпович повидал нема-
ло, он ушел на фронт, когда ему не было и 
18 лет. Его направили в Ленинградское воен-
ное училище связи, передислоцированное в 
Уральск. Виктор Изюмников участвовал в боях 
в Венгрии, Австрии, принимал участие во взя-
тии Вены и города Знайме (Зноймо) на грани-
це с Чехословакией, где и встретил победу. К 
окончанию войны он получил звание старшего 
сержанта.

Заслуги Виктора Карповича отмечены высо-
кими наградами: орденом Отечественной 
войны II степени, медалями «За боевые заслу-
ги», «Октябрьской Революции», «Трудового 
Красного Знамени», «Знак Почета», «Курмет», 
множественными медалями. Виктор Изюмников 
– заслуженный агроном Казахстана, кандидат 
экономических наук. Дважды избирался депута-

том Верховного Совета Республики, был членом 
ЦК Компартии Казахстана, работал управляю-
щим делами Совета министров КазССР.

Как признается ветеран, он считает себя 
счастливым человеком, потому что ему всегда 
везло на хороших людей. То, с какой теплотой и 
заботой о нем отзывались гости мероприятия, 
лишний раз служит тому подтверждением.

– Молодому поколению хочу посоветовать 
не переставать узнавать что-то новое. Как гово-
рится, век живи – век учись! Добросовестно 
трудиться на благо нашей Родины, вести здо-
ровый образ жизни. Я каждое утро по сорок 
минут делаю зарядку, ведь в здоровом теле – 
здоровый дух! – поделился долгожитель.  

Накануне юбиляра также поздравили воен-
нослужащие Десантно-штурмовых войск, 
городского Департамента по делам обороны, 
ветеранских организаций. 

– Виктор Изюмников – единственный вете-
ран-фронтовик Воздушно-десантных войск, 
ныне живущий в Алматы. Гордимся, что Виктор 
Карпович с нами в едином строю. Мы воспи-

Серебро прожитых лет
Ветеран ВОВ Виктор Изюмников из Алматы отметил 100-летний юбилей

тываем нашу молодежь в духе патриотизма и 
уважаемый аксакал для нас является настоя-
щим примером мужества, стойкости и верности 
воинскому долгу, – подчеркнул заместитель 
командующего Десантно-штурмовыми войска-
ми полковник Раджан Жанысов.

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации

Информацию о вакансиях

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

Официальные письма

Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее вам ответят  
в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.
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ВЕСЫ	 5	 10	 14	 24	 28	 4	 7	 16	 22	 30
СКОРПИОН	 3	 13	 17	 22	 26	 5	 11	 18	 23	 28
СТРЕЛЕЦ	 2	 6	 19	 23	 29	 8	 12	 16	 21	 25
КОЗЕРОГ	 9	 13	 16	 26	 30	 1	 5	 14	 23	 29
ВОДОЛЕЙ	 5	 11	 14	 24	 28	 4	 8	 16	 25	 31
РЫБЫ	 3	 9	 17	 22	 303	 5	 11	 15	 28	 29

*	Атмосферные	явления,	возраст	и	индивидуальные	
особенности	организма	обязательно	внесут	корректи
вы	в	общий	прогноз.

MA DHYAN CHANDIRA
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центов	 соответственно),	 для	 них	
мы	создаем	все	 условия,	 –	 гово
рит	 директор	 колледжа	 Анарбек	
Нурымбетов.	 –	 Стараемся	 мак
симально	 разнообразить	 обще
ственную	жизнь	нашего	учебного	
заведения	и	вовлекать	в	нее	всех	
студентов.	Если	говорить	конкрет

но	о	Deaf	made,	то	
в	 нем	 принимают	
участие	 только	
люди	 с	 наруше
нием	 слуха,	 ведь	
он	 приурочен	 к	
Международному	
дню	глухих.

П р о г р а м м а	
т в о р ч е с к о г о	
с 	о р е в 	н о в а н и я	
сос	тояла	 из	
не	скольких	 кон
курсов.	 Учащиеся	
пели,	 танцева
ли,	 устраивали	
мод	ные	 показы,	
д е м о н с т р и р у я	
на	ряды,	 которые	
сделали	 сами	 во	
время	занятий.	

–	 Все	 ребята	
очень	 старались,	

много	репетировали.	Конечно,	им	
зачастую	 бывает	 не	 так	 просто,	
но	они	очень	искренне	хотят	раз
виваться,	 показывать	 себя	 миру,	
участвовать	 в	 общественной	
жизни	колледжа,	а	мы	всегда	ста
раемся	им	в	этом	помочь,	–	поде
лилась	педагог	Алия	Мусапирова.

Старались	 студенты	 не	 зря.	
Каждое	их	выступление	оценива
ла	 судейская	 коллегия.	 В	 состав	
жюри	 помимо	 педагогов	 коллед
жа	 вошли	 представители	 город
ского	 Научнометодического	
центра	новых	технологий	в	обра
зовании,	 Инклюзивного	 ресурс
ного	 центра,	 Казахского	 обще
ства	 глухих,	 а	 также	 одного	 из	
благотворительных	 фондов.	
Коллегиальным	 решением	 жюри	
определило	 лучших	 участников.	
Победителям	 в	 торжественной	
обстановке	 вручили	 грамоты,	
благодарственные	 письма	 и	 цен
ные	призы.

–	 Мы	 стремимся	 сделать	 нашу	
модель	 обучения	 максимально	
инклюзивной,	–	отмечает	Анарбек	
Нурымбетов.	 –	 Создаем	 такие	
условия,	 чтобы	 было	 комфортно	
и	 нормотипичным,	 и	 особенным	

студентам.	 Еще	 с	 1998	 года	 мы	
начали	 принимать	 студентов	 с	
разными	диагнозами.	В	колледже	
обязательно	есть	медсестра,	сур
допереводчики,	 кроме	 того,	 язы
ком	 жестов	 владеют	 несколько	
педагогов.

Также,	 по	 словам	 директора	
колледжа,	 во	 время	 производ
ственной	 практики	 студентов	 с	
особыми	 потребностями	 всегда	
сопровождает	 мастер	 по	 швей
ному	и	мебельному	производству	
Алмаз	Шарипов.	Он	готов	не	толь
ко	оказать	помощь	учащимся,	но	
и	 дать	 разъяснения	 по	 поводу	
того	или	иного	диагноза.

–	 Помогаем	 мы	 и	 в	 трудо
устройстве,	причем	прежде	всего	
нашим	 особенным	 студентам.	
Кстати,	 зачастую	 они	 очень	 при
лежные	и	всегда	готовы	показать	
себя	с	лучшей	стороны,	–	отметил	
Анарбек	Нурымбетов.

Это	 было	 заметно	 и	 по	 фести
валю	 Deaf	 made.	 Организаторы	
уверены,	 что	 в	 следующем	 году	
данный	 праздник	 талантов	 собе
рет	еще	больше	участников.

Елена СОКОЛОВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Творчество без границ
Cтуденты с нарушением слуха показали свои 

таланты на фестивале Deaf made

По	 традиции	 мероприя
тие	 прошло	 на	 базе	 Алма
тинского	 государственного	

колледжа	 технологий	 и	 флори
стики.	Конкурс	проводится	третий	
год	 подряд	 и	 с	 каждым	 разом	
собирает	 все	больше	участников.	
В	 этом	 году	 на	 республиканский	
инклюзивный	 фестиваль	 Deaf	
made	 приехали	 студенты	 сред
них	 специальных	 учебных	 заве
дений	 из	 Тараза,	 Шымкента	 и	
Талдыкоргана.	

–	 Такие	 события	 очень	 важны,	
ведь	 они	 способствуют	 социали
зации	 молодежи	 с	 различными	
ментальными	 и	 физическими	
особенностями	развития.	В	нашем	
колледже	вместе	учатся	нормоти
пичные	 и	 особенные	 студенты	 с	
разными	диагнозами	(70	и	30	про
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